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Юристы опасаются, что низовые налоговые инспекции все же могут воспринять дело «Орифлэйм» как прецедент
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ФАРИДА РУСТАМОВА

Граждане поверили в успехи 
Владимира Путина в ограни-
чении аппетитов бюрократии 
и его способность побороть 
коррупцию. Отношение 
к власти улучшилось, а на ТВ 
подробно освещают суды 
над чиновниками, объясняют 
эксперты.

ЭФФЕКТ КРЫМА

Все больше россиян считают, 
что  президент Владимир Путин 
активно борется с  коррупцией 
среди чиновников, свидетельству-
ет майский всероссийский опрос 
Левада-Центра. Как показало ис-
следование, отвечая на вопрос, по-
творствует ли Путин бюрократии, 
стремящейся использовать в сво-
их интересах достояние России, 
или  ограничивает ее аппетиты, 
64% опрошенных выбрали второй 
вариант. Год назад так считали 60% 
граждан, в 2013 году — 49%.

За  два года в  полтора раза 
уменьшилось число респонден-
тов, полагающих, что президент 
потворствует бюрократии. Сей-
час только каждый пятый россия-
нин (20%) полагает, что президент 
снисходителен к чиновникам (16% 
опрошенных затруднились с отве-
том). Годом ранее так думали 24%, 
а в 2013 году — 34%.

Отношение граждан к отдель-
ным аспектам деятельности пре-
зидента размылось на фоне обще-
го одобрения всего, что он делает, 
после присоединения Крыма, го-
ворит замдиректора Левада-Цен-
тра Алексей Гражданкин. «Во все 
сферы общественной жизни про-
ник эффект Крыма, из-за  кото-
рого трезво оценивать работу 
президента граждане затрудня-
ются», — рассуждает социолог.

Должен ли Путин нести ответ-
ственность за масштабы корруп-
ции и финансовых злоупотребле-
ний в  высших эшелонах власти, 
интересовались социологи. 

«В опублико-
ванном реше-
нии суда видна 
та же логика, 
что у нижестоя-
щих инстанций, 
которая 
не имеет ничего 
общего 
с законом»

ТЕМА ДНЯ | Китайская JD.com начинает бизнес в России

Что и в какие сроки можно будет приобрести на сайте ретейлера в рунете с. 12 

Чем модель JD.com отличается от AliExpress и eBay с. 12

Как растет российский рынок онлайн-торговли с. 13

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 17.06.2015) 

$1= 
54,04

€1=
61,10

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
16.06.2015) 978,29 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
16.06.2015, 19.00 МСК) $63,76 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 05.06.2015) $361,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: REUTERS

Решение суда подтверждает только 
то, что подход налоговых органов пол-
ностью соответствуют практикам ОЭСР 
(Организация экономического сотруд-
ничества и развития, объединяет эко-
номики развитых стран), в том числе 
в рамках плана BEPS (противодействие 
схемам по выводу прибыли), говорит 
собеседник РБК. По его словам, дона-
числение «Орифлэйм» обоснованно: 
«По правилам ОЭСР прибыль должна 
облагаться налогами там, где осущест-
вляется экономическая деятельность. 

А «Орифлэйм», имея многомилли-
ардные обороты, не платила налоги 
как в России, так и в Люксембурге [туда 
выплачивались роялти]», — считает со-
беседник РБК. «Принципы ОЭСР, зало-
женные в постановлении суда, должны 
использоваться как налогоплатель-
щиками, так и налоговыми органа-
ми», — говорит источник в ФНС. По его 
словам, налоговики будут уделять ос-
новное внимание компаниям с круп-
ными оборотами, которые при этом 
не платят налоги. «Если деятельность 
компаний прозрачна, а товарооборот 
реален, то вопросов не будет», — заве-
ряет он. — Исключением могут стать 
случаи, когда рисуются фиктивные 
расходы перед иностранными компа-
ниями».

АЛИСА ШТЫКИНА, 
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Прецедентное дело «Орифлэйм», 
с которой налоговики взыскали 
537 млн руб. за выплату ро-
ялти материнской компании, 
не станет поводом для массовых 
проверок «дочек» иностранных 
компаний в России, пообещали 
РБК чиновники ФНС.

МАССОВЫХ ПРОВЕРОК НЕ БУДЕТ

Арбитражный суд Московского округа 
опубликовал решение по кассационной 
жалобе компании «Орифлэйм Косме-
тикс», которая была оставлена без удов-
летворения 4 июня. Суд оставил без из-
менения решения судов нижестоящих 
инстанций. Ранее налоговики посчи-
тали, что фирма не имела права зани-
жать налоговую базу за счет платежей 
материнской компании и доначислила 
ей налогов и пени на 537 млн руб. за два 
года — 2009 и 2010 годы. Компания про-
должит оспаривать это решение, уточ-
нил представитель «Орифлэйм».

За несколько дней до заседания 
суда юристы сразу двух независимых 
юридических фирм — «Гольцблат BLP» 
и Dentons — обратились к суду с так на-
зываемой запиской друзей суда (amicus 
curiae). В них они указали на негатив-

ные последствия такого судебного 
решения. По словам партнера нало-
говой практики «Гольцблат BLP» Евге-
ния Тимофеева, опасность прецеден-
та в том, что, руководствуясь логикой 
дела «Орифлэйм» против ФНС, суды 
будут решать, что дочерние компа-
нии не смогут вычитать все расходы, 
которые они несут в пользу своей ма-
теринской компании и в группе ком-
паний. Речь идет не только о выплате 
роялти, но и о самой стоимости закупа-
емой продукции, предупреждает Тимо-
феев. «Очевидно, что это дело создает 
угрозу для бизнеса», — констатирует он. 
«В опубликованном решении суда вид-
на та же логика, что у нижестоящих ин-
станций, которая не имеет ничего об-
щего с законом. Эта ситуация создает 
опасность для любых дочерних компа-
ний иностранных инвесторов», — про-
гнозирует Тимофеев.

В течение всего прецедентно-
го процесса Федеральная налого-
вая служба отказывалась комменти-
ровать дело «Орифлэйм». Но вчера 
источник в ФНС впервые пояснил 
РБК позицию ведомства о возмож-
ности возбуждения аналогичных дел 
в отношении других налогоплатель-
щиков — «дочек» иностранных ком-
паний. По его словам, постановление 
кассации не станет поводом для мас-
совых проверок.

НАЛОГИ  Бизнес не будут массово проверять после дела «Орифлэйм»

Нечастый случай

Михаил 
Ходорковский,
общественный деятель

Как вывести Россию 
из тупика
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Граждане поверили в то, что президент приструнит бюрократов

64% Путина

Подавляющее большинство счи‑
тают, что в полной мере или в зна‑
чительной мере (37 и 43% опрошен‑
ных соответственно). 

14% россиян полагают, что лишь 
отчасти, 3% — что президент не мо‑
жет отвечать за  все это. «Ответ‑
ственность в данном случае не зна‑
чит вину, а означает то, что граждане 
считают, что Путин как арбитр дол‑
жен отвечать за работу в этом на‑
правлении», — поясняет Граждан‑
кин.

Число тех, кто считает, что Путин 
сможет побороть коррупцию, за два 
года увеличилось наполовину. Так, 
в 2013 году 20% россиян говорили, 
что президент победит мздоимство, 
если проведет решительную чистку 
рядов чиновников высшего ранга 
и ужесточит наказания за корруп‑
цию. Сейчас так считают 31% опро‑
шенных. В то же время относитель‑
ное большинство опрошенных (42%) 
уверены, что Путин вряд ли добьет‑
ся успехов в своей борьбе, потому 
что коррупция в России неискорени‑
ма. Каждый шестой россиянин (16%) 
думает, что Путину трудно бороть‑
ся с коррупцией, поскольку он сам 
во многом зависит от коррумпиро‑
ванных чиновников.

Еще 8% полагают, что президент 
не  будет серьезно пытаться бо‑
роться с коррупцией, поскольку он 

тем или иным образом заинтересо‑
ван в ней. Эта цифра по сравнению 
с 2013 годом уменьшилась вдвое — 
тогда так ответили 17% опрошен‑
ных.

ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ

Мнение граждан сформировано 
на основе телепропаганды, а не ре‑
альных мер по  борьбе с  коррупци‑
ей, считает директор Transparency 
International (Россия) Антон Поми‑
нов. К пропаганде Поминов относит 
освещение на государственных теле‑
каналах резонансных процессов про‑
тив коррумпированных чиновников.

Что касается антикоррупционных 
инициатив властей, то здесь нет по‑
ложительной динамики, констатиру‑
ет эксперт. «В 2008–2012 годах пред‑
принимались хоть какие‑то  меры 
по  раскрытию информации о  до‑
ходах и т. д., пусть и работают они 
неидеально. А с 2012 года эта тема‑
тика отошла на второй план с точ‑
ки зрения решений, но не с точки 
зрения риторики», — отмечает По‑
минов. По его словам, с одной сто‑
роны, государство говорит о необ‑
ходимости расширить список лиц, 
которые должны публиковать декла‑
рации, с другой — разрешает этого 
не делать руководителям госкорпо‑
раций. «Для  эффективной борьбы 
с коррупцией достаточно было бы 
политической воли со стороны гла‑

«Для эффективной борьбы с коррупцией 
достаточно было бы политической 
воли со стороны главы государства, 
чтобы исполнялись уже существующие 
нормы по контролю за доходами, 
за конфликтом интересов и т. д.  
Но ее нет»

вы государства, чтобы исполнялись 
уже существующие нормы по кон‑
тролю за доходами, за конфликтом 
интересов и т. д. Но ее нет», — заклю‑
чает эксперт.

Значительным шагом в  борьбе 
с коррупцией стало подписание пре‑
зидентом в прошлом году «Нацио‑
нального плана противодействия 
коррупции на 2014–2015 годы», ука‑
зывает член президентского Совета 
по правам человека Кирилл Кабанов. 
«Это конкретный документ, в кото‑
ром четко обозначены необходимые 
действия. Однако, как показал, на‑
пример, мониторинг министерства 
по  делам «открытого правитель‑
ства», многие ведомства, в том чис‑
ле в регионах, не выполняют план. 
А граждане о нем тем более не слы‑
шали», — констатирует эксперт.

Кабанов согласен с  тем, что     
на россиян в основном производят 
впечатление резонансные антикор‑
рупционные процессы против чи‑
новников. 

Евгению Васильеву, в прошлом руководителя департамента имущественных отношений 
Минобороны, в 2012 году обвинили в мошенничестве и превышении должностных 
полномочий. Суд посчитал недоказанной основную часть обвинений и снизил сумму 
ущерба с 3 млрд до 550 млн руб. 8 мая 2015 года Васильева получила 5 лет колонии

Самые громкие коррупционные дела последних лет
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Граждане поверили в то, что президент приструнит бюрократов

64% Путина

Бывший губернатор Тульской области Вячеслав Дудка отбывает наказание (9,5 года) в 
колонии строгого режима. В июле 2013 года суд признал его виновным в получении взятки 
в 40 млн руб. за обещание выделить участок земли для строительства гипермаркета

В марте 2015 года был арестован губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин. 
По версии следствия, он получил взятку в $5,6 млн при заключении и реализации 
контракта на строительство четвертого энергоблока  
на Южно-Сахалинской ТЭЦ

В марте было предъявлено обвинение бывшему руководителю 
ФСИН Александру Реймеру. По версии следствия, он причастен 
к хищению 2,7 млрд руб., выделенных на закупку электронных 
браслетов для контроля за арестантами

Путин будет пытаться бороться с коррупцией, 
но ему вряд ли удастся добиться существенных успехов

Путин сможет добиться успеха в борьбе с коррупцией

Путину трудно бороться с коррупцией, поскольку он сам 
во многом зависит от коррумпированных чиновников

Путин не будет всерьез пытаться бороться с коррупцией, 
поскольку он тем или иным образом заинтересован в ней

Затрудняюсь ответить

В полной мере

В значительной мере

Лишь отчасти

Он не может нести ответственности за это

Затрудняюсь ответить

Ограничивает аппетиты бюрократии

Потворствует бюрократии

Затрудняюсь ответить

Источник: Левада-Центр

За два года количество россиян, считающих, 
что Владимир Путин способен победить коррупцию в России, увеличилось на 55%

Затрудняюсь ответить

Слишком суровый

Слишком мягкий

Соответствует ее вине

Как вы думаете, приговор 
Евгении Васильевой
по делу «Оборонсервиса» 
соответствует ее вине? (%)

Как вы думаете, Путин
потворствует бюрократии
или ограничивает ее аппетиты? (%)

С каким из следующих суждений о коррупции
в России вы бы скорее согласились? (%)

Как вы считаете, должен ли Путин 
нести ответственность за коррупцию 
и финансовые злоупотребления 
в высших эшелонах власти? (%)
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Опрос проведен 
22–25 мая 2015 года среди 
800 человек в 134 населенных 
пунктах 46 регионов страны. 
Статистическая погрешность 
не превышает 4,1%.

Самые громкие коррупционные дела последних лет
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Пять антикоррупцион-
ных инициатив  
президента  
и правительства

В мае 2013 года президент 
подписал закон, запретивший 
чиновникам, депутатам, се-
наторам, судьям, военнослу-

жащим, следователям, прокурорам, 
сотрудникам МВД, таможенных 
и налоговых органов, внебюджетных 
фондов, аудиторам Счетной палаты, 
главам городских округов и муници-
пальных районов иметь иностран-
ные счета и ценные бумаги в бан-
ках за рубежом.

В декабре 2013 года Путиным 
было создано отдельное 
управление по противодей-
ствию коррупции админи-

страции президента. Прежде эту 
сферу курировали контрольное и го-
сударственно-правовое управление 
АП. Возглавил новое управление Олег 
Плохой, до этого занимавший пост ис-
полняющего обязанности начальника 
управления президента по вопросам 
государственной службы и кадров.

В апреле 2014 года президент 
подписал указ «О Нацио-
нальном плане противодей-
ствия коррупции на 2014–

2015 годы». Среди основных задач 
в плане — меры по недопущению 
конфликта интересов сотрудников 
и работников государственных кор-
пораций (компаний), формирование 
системы санкций за коррупционные 
правонарушения.

В декабре 2014 года правитель-
ство выпустило постановле-
ние, которым обязало рас-
крывать сведения о доходах 

руководителей крупных компаний, 
в том числе президента РЖД Влади-
мира Якунина, президента «Роснеф-
ти» Игоря Сечина и главу правления 
«Газпрома» Алексея Миллера. Глава 
РЖД тогда назвал подобное требова-
ние «вмешательством» в свою «лич-
ную жизнь», «личные обстоятельства», 
«личную информацию». Уже в марте 
2015 года правительство изменило 
свою позицию, разрешив топ-менед-
жерам от государства не публиковать 
информацию о доходах.

В том же декабре Путин под-
писал закон, расширяющий 
перечень госдолжностей, 
чьи обладатели не могут 

иметь счета за рубежом. Список по-
полнился всеми чиновниками, «чья 
деятельность связана с подготовкой 
решений, затрагивающих вопросы 
суверенитета и национальной безо-
пасности России». Правительство ут-
вердило перечень в июне 2015 года.
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МИХАИЛ ХОДОРКОВСКИЙ, 
общественный деятель, основатель движения «Открытая Россия»

Go West: как вывести Россию из тупика

Интеграция России в евроатлан-
тический мир неизбежна. И ее надо 
готовить уже сегодня.

2035 год. Россия уже 20 лет ведет хо-
лодную войну с Западом. Траты бюд-
жета на оборону выросли до 30% ВВП. 
Выезд за границу запрещен не толь-
ко сотрудникам МВД и  спецслужб, 
но и всем, кто работает в госкомпани-
ях и бюджетных организациях. Вве-
дено государственное планирование. 
Негосударственный сектор составляет 
меньше 10% экономики страны. По-
сле очередного кризиса на сырьевых 
рынках в  стране начинаются пере-
бои с продовольствием. Развиваются 
центробежные тенденции: отдельные 
части России постепенно притягива-
ются к тем регионам мира, которые 
последние 20 лет были интегрирова-
ны в глобальную экономику и бурно 
развивались.

Пока этот мрачный сценарий  — 
художественный вымысел, хотя 
при продолжении нынешней полити-
ки российского руководства он впол-

не вероятен. Но есть и другой сцена-
рий, который я  планирую обсудить 
на  этой неделе с  представителями 
политического и экономического ис-
теблишмента США. Альтернативное 
будущее — это интеграция, сотрудни-
чество в области технологий, эконо-
мики и безопасности при взаимном 
уважении к интересам друг друга.

ИЗОЛЯЦИЯ

Санкции больно ударили по экономи-
ке России, но пока не способны приве-
сти к серьезному системному кризису. 
Год жизни под санкциями показывает, 
что Россия способна на длительное во-
енно-экономическое противостояние 
с  Западом. Вопрос — какой ценой? 
К сожалению, новая гонка вооруже-
ний и исключение из международно-
го научно-технологического обмена 
не пройдут бесследно.

Уже сейчас происходит перерас-
пределение бюджетных расходов. Го-
сударство перестает инвестировать 
в  социальный капитал и  вкладыва-
ет в  оборону и  силовые структуры. 
В первом квартале 2015 года оборон-
ные расходы составили рекордные 9% 
квартального ВВП. Это значит, что бу-
дет меньше школ, меньше больниц, 
будут ограничены закупки импорт-
ных лекарств, к замене которых оте-
чественная фармацевтика пока не го-
това. В долгосрочной перспективе это 

приведет к серьезному ухудшению ка-
чества жизни людей. А ослабление че-
ловеческого капитала приведет к ос-
лаблению страны.

Нынешнее противостояние России 
с Западом искусственное. Оно в ин-
тересах российских элит, которые хо-
тят удержаться у власти и которым об-
раз врага помогает отвлечь население 
от коррупции и неэффективности вла-
сти. Разжигание внутренней и внеш-
ней конфронтации стало механизмом 
выживания нынешней власти.

К  2011–2012  годам наша страна 
переросла свое авторитарное руко-
водство. Средний класс начал предъ-
являть спрос на  государственные 
институты другого качества. В этот 
момент Россия была готова к  пе-
реходу к  более демократической 
и конкурентной политике. Но ценой 
огромных усилий пропаганды и по-
литических преследований руково-
дителям страны удалось обратить 
вспять этот процесс. Чтобы сохра-
нить власть, они провоцируют изо-
ляцию страны.

ИНТЕРЕСЫ

Чтобы разрешить нынешнюю ситуа-
цию, мы должны понимать, что у всех 
участников взаимодействия между 
Россией и Западом разные интересы.

Во-первых, Западу стоит осознать, 
что интересы жителей России и инте-
ресы ее руководства фундаменталь-
но расходятся. Среди основных про-
блем, которые волнуют российских 
граждан, — состояние здравоохране-
ния и образования. Ими в последние 
годы были недовольны около 60–70% 
населения. Государство же предпочи-
тает не инвестировать в социальный 
капитал, а перераспределять денеж-
ные потоки в пользу армии и спец-
служб.

Во-вторых, важно понимать, 
что национальные интересы России 
и  США имеют объективные проти-
воречия, которые при неаккуратной 
политике с обеих сторон легко при-
водят к напряженности. Сегодня от-
ношения между нашими странами 
находятся на самой низкой отметке 
с  момента окончания холодной во-
йны. Но  это не  конец света. Быва-
ло и хуже. Только во второй полови-
не XX века мы пережили несколько 
таких периодов. Например, в 1979–
1984  годах, во  времена афганской 
кампании, «звездных войн» и сбито-
го южнокорейского «Боинга». До этого 
были 1969–1974 годы — вьетнамская 

и шестидневная войны, подавление 
«Пражской весны». Еще раньше были 
карибский и  берлинский кризисы, 
проходившие на  фоне термоядер-
ных испытаний под землей, на зем-
ле и в воздухе. До этого — война в Ко-
рее и вполне реальные планы ядерных 
атак. Если посмотреть на реалии се-
годняшнего дня, то если и можно гово-
рить о каком-то крахе, то лишь о кра-
хе иллюзий.

Все периоды обострения отно-
шений России и  США так или  ина-
че чередовались с непродолжитель-
ной, но запоминающейся оттепелью. 
Причем необязательно это происхо-
дило в результате смены правителя 
в  России. Между корейской и  вьет-
намской вой нами затесались экстра-
вагантные визиты Хрущева в  США. 
Между вторжением в Чехословакию 
и вводом войск в Афганистан пролег-
ла разрядка с «Союзом» — «Аполло-
ном» и  Хельсинкским актом. После 
1985 года казалось, что лед в отно-
шениях между Россией и Америкой 
растаял навсегда. Но и этот период 
завершился еще до прихода к власти 
Владимира Путина. И  сегодня обе 
страны расплачиваются за свои пе-
рестроечные иллюзии.

России и США надо научиться эф-
фективно сотрудничать там, где есть 
совпадение национальных интересов, 
и уметь находить компромисс там, где 
эти интересы расходятся. Одинаково 
вредно воспринимать друг друга ис-
ключительно в качестве врагов или, 
наоборот, игнорировать разногласия, 
обусловленные культурными, эконо-
мическими или политическими фак-
торами. Как  показал исторический 
опыт, такая «слепая дружба» плохо 
заканчивается.

Хорошая новость состоит в  том, 
что стратегические, неконъюнктур-
ные интересы США и России сегодня 
во многом совпадают. Главные поли-
тические вызовы у нас общие — терро-
ризм и рост исламского экстремизма 

на Ближнем и Среднем Востоке одина-
ково опасны и для России, и для США. 
Причем, возможно, для России, при-
нимая во внимание ситуацию на юге 
страны, даже более опасны.

Но есть и плохая новость: сегод-
ня в  России интересы бюрократии 
и  правящей элиты, с  одной сторо-
ны, и народа, с другой стороны, ра-
зошлись кардинально. Правящий 
в России класс нуждается в конфрон-
тации с США и Западом, в то время 
как интересам народа отвечает са-
мое тесное взаимодействие с запад-
ным миром.

ИНТЕГРАЦИЯ

К сожалению, нового стратегического 
сближения, пока Владимир Путин на-
ходится у власти, ждать, по-видимому, 
не приходится. Сегодня Западу имеет 
смысл бороться за то, чтобы в рамках 
стратегии сдерживания не допустить 
реальной глобальной войны. Нынеш-
няя российская власть готова играть, 
но  не  надо думать о  ее представи-
телях лишнего — жить они все-таки 
хотят. Главное не дать им заиграться. 
Одновременно Западу необходимо 
налаживать тесное сотрудничество 
с европейски ориентированной Рос-
сией и уже сегодня продумывать пути 
быстрой реинтеграции нашей страны 
в мировую систему, когда власть в ней 
сменится.

Граждане России — такие же люди, 
как и в любой другой стране мира. Они 
хотят безопасности, жить в комфорт-
ных домах, хорошего образования 
для своих детей и уверенности в за-
втрашнем дне. Чтобы добиться этого, 
России нужна экономическая транс-
формация. А как показывает история 
последних 100 лет, такая трансформа-
ция невозможна без интеграции с за-
падным миром.

Мы знаем несколько удачных при-
меров экономической трансформа-
ции в  XX  веке: Германия, Япония, 
Южная Корея, Италия, наконец, Ки-
тай. Все они начинали переход на но-
вую ступень экономического развития 
с налаживания отношений с Западом.

Да, зачастую Запад делал это 
специально, чтобы усилить своих со-
юзников по противостоянию с СССР. 
Но сегодня уже нет ни Восточного бло-
ка, ни Советского Союза. Более того, 
перед нашими странами стоят об-
щие глобальные вызовы, которые бу-
дет сложно решить без участия Рос-
сии. Поэтому Запад заинтересован 
в стабильной и процветающей Рос-
сии не меньше, чем граждане нашей 
страны.

А значит, когда власть в России сме-
нится, США и Западная Европа долж-
ны всеми силами способствовать 
экономической интеграции России. 
Нужен «план Маршалла» для России, 
предполагающий ее промышлен-
ное и технологическое развитие. За-
паду ни в коем случае нельзя повто-
рять ошибку «недоинтеграции» нашей 
страны в 1990-е. Вступление России 
в  НАТО и  ЕС после смены режима 
столь же необходимо нам, как и Запа-
ду. Конечно, такой шаг приведет к пе-
реформатированию этих институтов, 
но альтернатива гораздо хуже.

«Западу стоит осознать, что интересы жителей 
России и интересы ее руководства фундаментально 
расходятся»

Нынешнее противостояние 
России с Западом 
искусственное. Разжигание 
внутренней и внешней 
конфронтации стало 
механизмом выживания 
нынешней власти.

ФОТО: EPA

«Мы ищем союзников, которые помогут России 
окончательно стать Европой»
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Более диверсифицированная эко
номика и экспорт, свободное переме
щение людей, идей и капитала — это 
гарантия того, что в России не будет 
восстановлен авторитарный режим. 
Потому что один из ключевых инстру
ментов нынешней власти — это воз
можность взять под контроль источни
ки экспортной ренты и на них покупать 
лояльность телевидения, спецслужб 
и системы правосудия. Технологиче
ски развитая, диверсифицированная 
и глубоко интегрированная с Западом 
Россия лишит любого потенциального 
диктатора экономической базы и поли
тической поддержки в обществе за счет 
формирования множества альтерна
тивных интересов и центров силы.

Итак, в чем я буду убеждать своих 
собеседников по вопросу взаимоот
ношений России и Запада:

1.  Сейчас Россия идет путем само
изоляции, но  дорога эта ложная, 
и после ухода Владимира Путина 
ситуация неизбежно изменится.

2.  Западному сообществу важно до
биваться не  изоляции России, 
а  ее постепенной, пусть и  труд
ной, интеграции в евроатланти
ческий мир.

3.  Хочет этого ктото или нет, но не
обходимо воздействовать на  со
временный политический режим 
в  Российской Федерации, чтобы 
склонить его к конвенциональной 
позиции по ключевым вопросам.

4.  Американским элитам необходи
мо понять и принять объективные, 
соответствующие целям развития 
интересы России. Воплощать эти 
интересы придется следующему 
поколению элит, которое в персо

нальном плане отчасти пересекает
ся с элитой нынешней, как бы кри
тически мы к ней ни относились.

5.  Россия — с точки зрения истории, 
ментальности народа, домини
рующей культуры — европейская 
страна, и она объективно заинте
ресована в европейской и евроат
лантической интеграции. В конеч
ном итоге это означает вступление 
в НАТО и затем в ЕС.

6.  У России нет задачи «сдерживания» 
Китая — нашего крупнейшего со
седа, но будущая Российская Фе
дерация может выработать общую 
и совместную политику на китай
ском направлении с США и Евро
союзом. Ее суть: «Взаимодействие 
без доминирования».

7.  Россия может и должна стать ли
дером европейской и евроатланти

ческой интеграции постсоветско
го пространства. Это и есть залог 
и условие ее лидерства на этом про
странстве. Лидерства не  импер
ского типа, а современного, идей
нотехнологического. Это же станет 
механизмом восстановления мо
ральнополитического авторите
та РФ на просторах бывшего СССР.
Мы ищем союзников, которые 

помогут России окончательно стать 
Европой. А Россия, в свою очередь, 
станет для  Запада возможностью 
участия в  новом экономическом 
прорыве, важнейшим фактором 
нейтрализации самых разных гло
бальных угроз.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения»,  
может не совпадать с мнением редакции.

Чем занимается Михаил Ходорковский после освобождения

Жизнь за границей
Михаил Ходорковский, быв‑
ший глава и совладелец 
нефтяной компании ЮКОС, 
в 2003 году был арестован 
и в 2005‑м осужден по обви‑
нению в хищениях и неуплате 
налогов. В 2010 году срок за‑
ключения был продлен в рам‑
ках «второго дела ЮКОСа».

В ноябре 2013 года Ходор‑
ковский направил прези‑
денту РФ Владимиру Путину 
прошение о помиловании 
в связи с семейными обсто‑
ятельствами. О его освобож‑
дении было объявлено 19 
декабря 2013 года. В общей 
сложности он провел в за‑
ключении более десяти лет. 
Своей вины экс‑глава ЮКО‑
Са не признал. По оценке 
журнала Forbes, Ходорков‑
скому и еще трем бывшим 
совладельцам ЮКОСа при‑
надлежат активы на $2 млрд.

После освобождения из ко‑
лонии Михаил Ходорковский 
ни разу не был в России, он 
поселился с семьей в Цюрихе. 
Сразу после освобождения 
экс‑глава ЮКОСА заявил 
на закрытой встрече с журна‑
листами, что не имеет планов 
заниматься бизнесом и поли‑
тикой, а тем более выступать 
спонсором российской оппо‑
зиции. Своей главной задачей 
после обретения свободы он 
видит общественную деятель‑
ность и помощь политическим 
заключенным в России.

Сетевое движение
В сентябре 2014 года  
Михаил Ходорковский 
возродил проект «Откры‑
тая Россия», деятельность 
которого была прио‑
становлена в 2006 году 
после ареста ее счетов. 
У общественной органи‑
зации «Открытая Россия» 
было более 50 филиалов 
по России. Она поддер‑
живала образовательные 
и просветительские проек‑
ты — например, семинары 
«Школы публичной поли‑
тики», программу монито‑
ринга законодательства, 
российскую Букеровскую 
премию, — и активно за‑
нималась благотворитель‑
ностью.

После перезапуска проект 
приобрел иной формат: это 
сетевое движение и меди‑
аресурс, где публикуются 
расследования и докумен‑
тальные фильмы (над ними 
работает команда журна‑
листов, ушедшая с теле‑
канала «Дождь»), колонки 
и лекции общественных 
и политических деятелей, 
открытые дебаты о полити‑
ке и обществе. В июне дви‑
жение объявило о проекте 
«Открытые выборы», в ходе 
которого будут обучать 
наблюдателей на выборах 
и помогать кандидатам 
демократической коалиции 
с инфраструктурой и ресур‑
сами.

Как уверяет Ходорковский, 
собственных политических 
амбиций у него нет. В сен‑
тябре 2014 года в интервью 
Le Monde он сказал, что го‑
тов стать президентом Рос‑
сии, но только «если это по‑
требуется для преодоления 
кризисной ситуации». В де‑
кабре 2014 года в интервью 
Bloomberg Ходорковский 
заметил, что мог бы воз‑
главить переходное прави‑
тельство, задачей которого 
должна стать подготовка 
страны к новым демократи‑
ческим выборам.

В марте 2014 года Ходор‑
ковский объявил о своей 
готовности выступить 
миротворцем в конфликте 
России и Украины. В апре‑
ле он собрал в Киеве кон‑
гресс российской и укра‑
инской интеллигенции, где 
политики и общественные 
деятели (с российской сто‑
роны это были, например, 
Дмитрий Быков, Борис 
Немцов и Илья Пономарев) 
должны были выработать 
«дорожную карту» прими‑
рения двух стран. На своих 
последующих выступлени‑
ях в Киеве Ходорковский 
резко критиковал действия 
российских властей.

Ходорковский и Кадыров
После нападения терро‑
ристов‑исламистов на ре‑
дакцию Charlie Hebdo 
в начале 2015 года Михаил 

Ходорковский призвал 
СМИ к распространению 
карикатур, опубликованных 
журналом. «Если журнали‑
сты — достойное сообще‑
ство, завтра не должно быть 
издания без карикатуры 
на пророка», — написал он 
в Twitter. В результате Рам‑
зан Кадыров в Instagram 
объявил Михаила Ходорков‑
ского своим личным врагом 
и «врагом всех мусульман 
мира» и предложил «жестко» 
его наказать. Ходорковский 
написал, что «принял к све‑
дению» эти слова.

Своеобразным ответом 
на этот конфликт стал фильм 
«Семья», который выпустила 
«Открытая Россия» в мае 
2015 года. В фильме описы‑
валась схема распределения 
средств из фонда Рамзана 
Кадырова и критиковалась 
политика президента Чечни. 
В съемках фильма участво‑
вали сам Ходорковский, по‑
литолог Станислав Белков‑
ский и Ксения Собчак.

Ходорковский о Путине
Несмотря на проведенные 
в заключении десять лет, 
Михаил Ходорковский счита‑
ет Владимира Путина своим 
политическим оппонентом, 
но не врагом, о чем он писал 
в Twitter. «Дал попрощаться 
с мамой. Это правда. Семью 
не дал трогать — правда. 
Поэтому политический 
оппонент, а не враг. Пусть 

радикалы меня и ругают»; 
«Он человек умный, и что бы 
я о нем ни думал, для него 
судьба страны важнее соб‑
ственной карьеры», — гово‑
рил Ходорковский о Путине 
в интервью журналу «Собе‑
седник».

При этом Ходорковский 
довольно резко отзывается 
о нынешнем российском 
президенте и характере его 
власти. В феврале 2015 года 
он выступил в лондонском 
Chatham House с заявле‑
нием о том, что «сегодня 
путинский политический 
курс вызывает все более 
растущее беспокойство 
у российского бизнеса 
и правящих элит. Даже тех, 
кто был ему лоялен. Очевид‑
но, что для Путина наступи‑
ла осень».

«Путин готов к эскалации ре‑
прессий. Он не очень хочет 
этого, он не монстр. Но он 
готов», — заявил Ходор‑
ковский в мае в интервью 
Welt am Sonntag. Он также 
предрек возможный «двор‑
цовый переворот» в России 
с участием спецслужб и лю‑
дей из окружения Влади‑
мира Путина, недовольных 
нынешней ситуацией. Этот 
сценарий Ходорковский 
считает не очень вероятным, 
но благоприятным для Рос‑
сии — потому что пройдет 
этот переворот, по его вер‑
сии, относительно мирно.
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СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА ФОХТ

Депутаты Госдумы одобрили за-
конопроект о «праве на забвение» 
в интернете в первом чтении. При 
этом в профильном комитете ука-
зали на необходимость внесения 
серьезных изменений в документ 
ко второму чтению.

Государственная дума приняла в пер-
вом чтении законопроект о «праве на 
забвение» в интернете. За документ 
проголосовали 423 депутата, против — 
один, воздержавшихся не было, пере-
дает корреспондент РБК.

Проект был поддержан всеми фрак-
циями нижней палаты парламента. 
Профильный комитет Думы по инфор-
мационной политике также одобрил 
концепцию закона. Тем не менее его 
глава Леонид Левин указал на необхо-
димость внести в документ серьезные 
изменения ко второму чтению.

Против закона выступил депутат- 
эсэр Дмитрий Гудков. По его мнению, он 
повредит людям, которым нужно знать, 
кто хороший врач, учитель, и которые 
хотят знать правду о коррупционных 
преступлениях и людях, купивших «шу-
бохранилища». Соавтор проекта эсэр 
Алексей Казаков настаивал на том, что 
проект направлен на защиту от «киберу-
нижений» обычных людей, а не чинов-
ников и коррупционеров. Он заверил, 
что информация о «шубохранилищах» 
в интернете сохранится.

Гудков также напомнил о затра-
тах операторов поисковиков в случае 
принятия закона. Компаниям придет-
ся посылать адвокатов в любой россий-
ский регион, где недовольные отказом 
удалить ссылки пользователи решат 
подать на них в суд.

Представители поисковиков неод-
нократно высказывались против ини-

циативы. В частности, в заявлении ди-
ректора по связям с общественностью 
«Яндекса» Очира Манджикова, посту-
пившем в РБК, говорится, что законо-
проект ограничит «право человека на 
поиск достоверной информации».

«Нам невероятно жаль, что в оче-
редной раз законопроект, касающийся 
развития интернета в России, рассма-

Интернет.
Налоги

НАЛОГИ Бизнес не будут массово проверять после дела «Орифлэйм»

Нечастый случай
В кризис налоговики действитель-

но стали пристальнее следить за «доч-
ками» иностранных компаний, отме-
чает другой федеральный чиновник. 
Но специальных сигналов для этого 
не поступало, отмечает он: это ини-
циатива самих налоговиков. Россий-
ские компании не «кошмарят», делит-
ся впечатлениями собеседник РБК: 
«Это не патриотично». 

Привилегий для российских ком-
паний нет, возражает сотрудник ФНС: 
«Последствия при налоговых зло-
употреблениях возможны для лю-
бых компаний, вне зависимости от 
их происхождения». Массово при-
меняться подход не будет, заверил 
собеседник РБК: «Территориальные 
налоговые органы смогут проводить 
проверки, только согласовав их с цен-
тральным аппаратом».

От официальных комментариев 
вчера в ФНС отказались.

ВСЕ ТАК ДЕЛАЮТ

Проверку «Орифлэйм» за 2009 и 
2010 годы налоговая служба провела 
в 2012–2014 годах и пришла к выводу, 
что российская «дочка» Oriflame за-
нижала налоговую базу по налогу на 

прибыль за счет лицензионных пла-
тежей. Расходы на роялти материн-
ской компании составили примерно 
по 1 млрд руб. в год. «Орифлэйм» по-
пыталась оспорить решение налого-
вой службы о доначислении налогов, 
но Арбитражный суд города Москвы 
принял сторону налоговиков, дона-
числив компании 537 млн руб. на-
логов и пен и. Налоговикам удалось 
доказать суду свою правоту посред-
ством такой цепочки рассуждений: 
российская компания зависима от 
иностранной и контролируется ею, 
следовательно, она является ее пред-
ставительством, а значит, ее частью. 
Из этого следует, что она уплачивает 
спорные платежи сама себе, поэто-
му ей должно быть отказано в праве 
включать их в расходы.

«По мнению УФНС по Москве, 
«Орифлэйм Косметикс» является 
не отдельным юридическим лицом — 
ООО, а представительством иностран-
ной компании, несмотря на то что в те 
годы, как и сейчас, ООО «Орифлэйм 
Косметикс» функционировало как от-
дельное юридическое лицо и платило 
и платит налоги, сборы и другие пла-
тежи», — говорил РБК представитель 
компании Сергей Большаков. По его 
словам, посчитав «Орифлэйм» пред-
ставительством иностранной компа-

нии, а не ООО, налоговая тем не ме-
нее не оспаривала ни факт, ни размер 
выплачиваемых ООО роялти, налогов 
и сборов в России, ни право компании 
вести деятельность как ООО.

Опасность прецедента заключает-
ся в том, что, руководствуясь логикой 
дела «Орифлэйм» против ФНС, суды 
будут решать, что дочерние компании 
не смогут вычитать все расходы, ко-
торые они несут в пользу своей мате-
ринской компании и в группе компа-
ний — речь идет не только о выплате 
роялти, но и о стоимости закупаемой 
продукции, говорил тогда РБК Евге-
ний Тимофеев. При этом выплата ро-
ялти дочерними компаниями в адрес 
материнской — обычная практика для 
транснациональных холдингов, биз-
нес которых связан с использовани-
ем значимых объектов интеллекту-
альной собственности (известных 
брендов, торговых марок, особых тех-
нологий и т.д.), говорит партнер юри-
дической фирмы «Некторов, Савельев 
и Партнеры» Егор Батанов. Но в по-
следнее время российские налого-
вики все чаще предъявляют претен-
зии к подобным платежам, указывает 
он. «Достаточно вспомнить дело пи-
воваренной компании «Сан Инбев», 
касающееся возможности учитывать 
в составе расходы роялти, связанные 

с технологией изготовления пивных 
дрожжей, компании «Эквант» (до-
черняя структура France Telecom), 
касающееся выплаты роялти за ис-
пользование технологий в области 
использования линий связи», — пе-
речисляет Батанов.

Принципы, по которым работает 
«Орифлэйм» в России и во всем мире, 
достаточно распространены, так или 
иначе все компании используют их, 
говорит партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров. «Сейчас на-
логовая ведет активную борьбу с вы-
платами материнским компаниям. 
Но  со стороны компаний это не нало-
говая экономия, а производственная 
необходимость, ведь если бренд был 
создан за границей, то его использо-
вание в России не должно быть бес-
платным», — полагает он. Евгений Ти-
мофеев рассчитывает, что налоговые 
органы будут аккуратно использовать 
это решение и не станут повсеместно 
применять такой подход, но опасается, 
что низовые инспекции могут попро-
бовать ввести его в свою практику. 

«Последствия при налоговых 
злоупотреблениях возможны для 
любых компаний, вне зависимости 
от их происхождения»
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ИНТЕРНЕТ Законопроект об удалении информации в поисковиках прошел первое чтение

Забвение с поправками
тривается в таком скоропалительном 
режиме. 29 мая появился текст зако-
нопроекта, который стал полной не-
ожиданностью для интернет-отрасли 
и широкой общественности, и уже се-
годня он принят в первом чтении», — 
указал Манджиков.

По словам представителя «Яндек-
са», интернет-компании не оспарива-
ют право человека на тайну частной 
жизни. Манджиков пожаловался, что 
депутаты снова не учли «конструктив-
ную критику и предложения» поиско-
виков и пользователей. Он отметил, 
что инициатива о «праве на забвение» 
не сможет в полной мере решить по-
ставленную задачу.

В «Яндексе» считают, что закон 
противоречит российскому законо-
дательству, вводит «дисбаланс между 
частными и общественными интере-
сами», не учитывает принципы рабо-
ты поисковиков, а также предлагает 
передать функции судов и правоох-
ранительных органов коммерческим 
организациям. Кроме того, в компа-
нии указали, что инициатива «карди-
нально отличается от решения Евро-
пейского суда, на которое ссылаются 
авторы законопроекта и которое само 
по себе является объектом серьезной 
критики».

Закон о «праве на забвение» в слу-
чае принятия позволит человеку, кото-
рый хочет удалить упоминание о себе 
в поисковой системе, отправлять поис-
ковикам запрос с соответствующими 
требованиями. 

Перед вторым чтением законопроект о «праве на забвение» ждут серьезные изменения. 
На фото  — один из авторов закона Вадим Деньгин

 Окончание. Начало на с. 1 
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«Много ли людей покинут Россию? Не знаю»
ПЕТР НЕТРЕБА, ЯНА МИЛЮКОВА

Те, кто давно и хорошо спря‑
тал бизнес, вряд ли польстятся 
сегодня на амнистию капиталов. 
Но они могут жестоко пожалеть 
об этом завтра, считает заммини‑
стра финансов Сергей Шаталов.

   «ВСЯ ДЕКЛАРАЦИОННАЯ 
КАМПАНИЯ СТРОИТСЯ 
НА ДОВЕРИИ ГОСУДАРСТВУ»

— Одно из  ключевых реше‑
ний последнего времени  — ам‑
нистия капиталов. Есть мнение, 
что собственникам таких активов 
не предоставлено достаточно сти‑
мулов, чтобы они этой амнистией 
воспользовались.

— Сейчас это уже не амнистия, а до‑
бровольное декларирование. Но неза‑
висимо от названия ключевой вопрос: 
по каким статьям УК и КоАП предусмо‑
трено освобождение от ответственно‑
сти? Потенциальный декларант будет 
взвешивать риски. С  одной сторо‑
ны, плюсы, включая возможность за‑
крыть не  вполне безупречное про‑
шлое и быть защищенным от любых 
атак со стороны правоохранительных 
и  налоговых органов, возможность 
легализовать активы и начать жизнь 
с чистого листа. С другой стороны, ри‑
ски переквалификации, например, 
налоговых правонарушений в  каки‑
е‑то другие, не затронутые амнистией, 
и готовность довериться государству. 
Вероятно, будет приниматься во вни‑
мание и эффективность государства: 
стоит ли этим заниматься, если рань‑
ше никаких проблем не было и далее 
не предвидится?
— Действительно, если с  1990‑х 
налоговая так и не нашла активы, 
то почему сейчас должна найти?

— Конечно. Думаю, многие будут 
рассуждать именно так. Если люди хо‑
рошо продумали, как  спрятать биз‑
нес, и уверены в себе, наверное, они 
не  воспользуются предоставленной 
возможностью. Но, может быть, то, 
что  еще  вчера казалось надежным 
и безопасным, в быстроменяющемся 
мире перестает быть таковым?
— К вопросу о рисках. 159‑я ста‑
тья УК о мошенничестве — рези‑
новая статья, под которую можно 
подвести любые финансовые опе‑
рации, — так и не попала под ам‑
нистию.

— Здесь была самая острая дис‑
куссия, а ее результат предопределен 

международными обязательствами 
России. И все же вы говорите скорее 
об адекватности существующей пра‑
воприменительной практики.
— Это скорее вопрос доверия к го‑
сударству как таковому.

— Согласен. Вся декларационная 
кампания строится на доверии госу‑
дарству, а оно базируется не столько 
на законах, сколько на их неукосни‑
тельном и  неизбирательном испол‑
нении. Именно поэтому закон сопро‑
вождался заявлениями самых высоких 
лиц государства о самом жестком кон‑
троле за правильностью его приме‑
нения. Не  случайно такие гарантии 
прозвучали непосредственно от пре‑
зидента.

— Почему чиновники не  попа‑
ли под амнистию? Изначально же 
предполагалось, что они тоже могут 
декларировать свои активы, но эти 
декларации должен проверять Рос‑
финмониторинг.

— Их  не  отлучили от  амнистии. 
Просто первоначально обсуждалась 
более жесткая конструкция: деклара‑
ции бывших и действующих чинов‑
ников автоматически подлежали бы 
проверке. Потом было решено не пора‑
жать их в правах, предоставив им те же 
гарантии, что и другим гражданам.

«ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О КИК — 
НЕ РОССИЙСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ФИШКА»

— Недавно заработал пакет зако‑
нов о контролируемых иностран‑
ных компаниях (КИК). На  какой 
возврат капиталов из офшоров вы 
рассчитываете?

— Достоверной статистики по оф‑
шорам нет. Международные эксперты 
оценивают активы, контролируемые 
из офшоров, в $20 трлн. Какая часть 
приходится на активы, имеющие рос‑
сийское происхождение, точно не из‑
вестно. Но несомненно, что их доля 
велика. Законодательство о КИК не за‑
прещает использование низконало‑
говых юрисдикций и не предписыва‑
ет переводить активы в Россию, хотя 
и предоставляет налоговые стимулы 
для возврата. Законодательство все‑
го лишь устанавливает правила бо‑

лее справедливого налогообложения 
доходов, полученных за  пределами 
России лицами, контролирующими 
бизнес из России. Оценить стоимость 
активов, которые вернутся в Россию, 
трудно. Но  то, что  многие компа‑
нии ставят такую задачу и работают 
над  этим, нам известно. Востребо‑
ванными, вероятно, окажутся и  но‑
вые правила налогового резидентства 
для иностранных юридических лиц, 
особенно в плане добровольного при‑
знания себя российскими резидента‑
ми, поскольку такой институт откры‑
вает широкий круг дополнительных 
возможностей, в  частности, за  счет 
получения определенных российских 
льгот по налогам, при том что сохра‑

няются все плюсы от удобной право‑
вой системы и не возникают россий‑
ские валютные ограничения.
— Но если доверие к государству 
окажется недостаточным, не спро‑
воцируете  ли вы законом о  КИК 
и об амнистии массовой смены на‑
логового резидентства?

— Возможно. Однако законода‑
тельство о КИК — не российская наци‑
ональная фишка. В том или ином виде 
оно существует во многих государствах 
и уж точно во всех крупных экономи‑
ках. В национальных законах есть раз‑
личия. Одни государства (их меньшин‑
ство) стремятся облагать налогами 
все доходы, полученные своими рези‑
дентами через подконтрольные ино‑
странные структуры. Другие ориенти‑
руются только на нераспределенные 
в  пользу акционеров пассивные до‑
ходы (проценты, дивиденды, роялти), 
полученные в низконалоговых юрис‑
дикциях. Россия выбрала второй под‑
ход, приняв далеко не самое жесткое 
законодательство. Недавние поправ‑
ки еще более смягчили его и в части 
трастов и активных иностранных хол‑
дингов, и в возможности определять 
налоговую базу по МСФО. Каждому за‑
интересованному лицу дана возмож‑
ность без налогов переводить активы 
на российских лиц, одновременно пре‑
доставлена возможность полностью 
закрыть прошлое (этот вопрос волно‑
вал многих солидных бизнесменов). 
При этом мы не стремимся закрыть 
границы или ограничить российскую 
экспансию на зарубежные рынки.

Те, кто  захочет покинуть Россию, 
конечно же, будут учитывать эти фак‑
торы, сравнивая российские нор‑
мы о КИК с теми, которые действуют 
в предполагаемой стране пребывания. 
Будут учитываться и другие обстоя‑
тельства, в том числе то, что доходы 
от источников в России у ее резиден‑
тов облагаются по ставке 13%, а у ино‑
странных — по ставке 30%. Много ли 
людей покинут Россию и переберутся 
на новое место жительства? Не знаю. 
Они с  Минфином своими планами 
не делятся. Наверное, будут. Называ‑
лись даже некоторые фамилии…
— Это участники списка Forbes?

— Некоторые.
— Насколько внешние процессы, 
которые стимулирует ОЭСР, в даль‑
нейшем ужесточат налоговую поли‑
тику по КИК?

— Ужесточения не предполагают‑
ся. Российское законодательство в ос‑

Сергей Шаталов

Родился в 1950 году 
в Пскове. По образованию, 
которое получил в Ленин-
градском госуниверситете, 
математик. Имеет научные 
степени кандидата физи-
ко-математических наук 
и доктора экономических 
наук. С 1973 по 1990 год 
преподавал в Псковском 
филиале Ленинградского 
политехнического института. 
С 1990 по 1993 год занимал-

ся политикой — избирался 
народным депутатом Вер-
ховного совета РФ. На этой 
работе впервые професси-
онально занялся налогами, 
возглавив подкомиссию 
по налоговой политике.

После развала СССР 
до 1995 го да возглавлял 
налоговый департамент 
АО «Центр по иностранным 
инвестициям и привати-

зации». В 1995 году Сергей 
Шаталов был приглашен 
в Минфин на должность 
замминистра финансов. 
С этого момента и по насто-
ящее время он занимается 
налоговой политикой. Рабо-
ту в Минфине Сергей Шата-
лов прервал лишь однаж-
ды — с 1998 по 2000 год он 
возглавлял управление на-
логообложения компании 
PricewaterhouseCoopers. 

В Минфине Сергей Шаталов 
считается одним из основ-
ных авторов действующего 
Налогового кодекса. Первая 
часть кодекса вступила 
в силу в 1999 году. Име-
ет правительственные 
награды. В 1997 году на-
гражден медалью «Защит-
нику свободной России». 
В 2007 году получил орден 
«За заслуги перед Отече-
ством» IV степени.

«Международные эксперты оценивают активы, 
контролируемые из офшоров, в $20 трлн»
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новном соответствует базовым прин‑
ципам ОЭСР. Конечно, в рамках BEPS 
[Action Plan on Base Erosion and Profit 
Shifting, план борьбы с размывани‑
ем налоговой базы и выводом при‑
были из‑под налогообложения] будут 
выработаны дополнительные реко‑
мендации, возможно, в  отношении 
торговли, обмена информацией. Бу‑
дем следить. Для нас сейчас важнее 
адаптироваться к  новым правилам 
и еще раз уточнить законодательство, 
чтобы не  создавать ненужных про‑
блем ни налогоплательщикам, ни на‑
логовым органам. К сожалению, по‑
правки даются с  большим трудом. 
Вначале в  прошлом году Госдумой 
был принят не до конца доработан‑
ный вариант.
— Не тот вариант…

— Когда правительство предло‑
жило Думе важные поправки к нему, 
они были отклонены по формальным 

основаниям. В результате год начал‑
ся с законом, к которому было мно‑
го претензий. Этой весной ситуация 
во многом повторилась: хотя и при‑
няты четыре важных блока попра‑
вок, остальные, в том числе абсолют‑
но технические, остались за бортом. 
Осенью правительству придется гото‑
вить и вносить еще один законопро‑
ект на ту же тему.
— Осенью начнется новая кампа-
ния по антиофшорному законода-
тельству?

— Надеюсь, осенью мы завершим 
тему. В основном остались техниче‑
ские вопросы, какие‑то  можно за‑
крыть через разъяснения Минфина, 
но лучше сделать это на уровне за‑
кона. Есть предложения по порядку 
определения контролирующих лиц. 
Законом установлено, что  одним 
из критериев контроля является вла‑
дение 10‑процентной долей в капита‑

ле иностранной компании при усло‑
вии, что налоговые резиденты России 
в совокупности владеют долей в раз‑
мере не менее 50%. Резонен вопрос: 
а возможна ли ситуация, когда у вас, 
скажем, 11%, а о том, что есть другие 
резиденты, за счет которых достига‑
ются те самые 50%, вы не знаете? В по‑
правках есть ответ на этот вопрос. Вы 
должны проинформировать налого‑
вый орган только о своих 11%, а даль‑
нейший анализ с последующим ин‑
формированием о контроле, если он 
будет установлен, возлагается на на‑
логовые органы.

«Стабильность налоговой системы — 
безусловное благо. Чем реже 
она меняется, тем понятнее 
налогоплательщикам правила игры»

«РОССИЙСКАЯ НАЛОГОВАЯ 
СИСТЕМА — ЕДИНСТВЕННАЯ 
ДОВЕДЕННАЯ ДО КОНЦА 
РЕФОРМА»

— Вы сейчас вспомнили про  то, 
что  случилось с  законопроектом 
о КИК. Есть и еще прецеденты, ког-
да в Госдуме серьезные инициати-
вы вносятся через так называемые 
паровозы, когда к одному законо-
проекту пристегиваются поправки 
по другой теме…

— Эта практика существует мно‑
го лет…
— Нет ли у вас ощущения, что пра-
вительство так теряет контроль 
над налоговой политикой?

— Наверное, не  открою большой 
тайны, если скажу, что это происхо‑
дит не всегда без ведома правитель‑
ства. Чаще всего по правительствен‑
ным законопроектам официальный 
представитель правительства уча‑
ствует в обсуждении, а итог обсужде‑
ния является результатом разумного 
компромисса. Но иной раз на выходе 
мы получаем неприемлемые результа‑
ты, и только в последний момент уда‑
ется снять спорные поправки. При‑
мер — недавний случай с поправками 
в НДС по авансовым платежам. Осво‑
бождение получателя авансовых пла‑
тежей от уплаты НДС не просто проти‑
воречит международным принципам 
построения НДС, но и создает необо‑
снованные преимущества их получа‑
телю в ущерб лицу, уплатившему аванс, 
поскольку оно теряет право на соот‑
ветствующий налоговый вычет. Кро‑
ме того, такой порядок существенно 
ограничивает возможности налогово‑
го контроля, включая использование 
новых технологий, и несет риски бюд‑
жетных потерь.
— Торпедировав поправки, вы 
спровоцировали подготовку от-
дельного законопроекта на эту тему.

— Будем обсуждать. Да, для неко‑
торых налогоплательщиков, имею‑
щих большой объем авансовых пла‑
тежей и  сложную систему расчетов 
с контрагентами, действующий поря‑
док не слишком удобен. Есть пробле‑
мы технического характера, их  надо 
обсуждать и искать решения, которые, 
возможно, снизят административ‑
ную нагрузку. Но продвигать поправ‑
ки, упрощающие жизнь отдельным ка‑
тегориям налогоплательщиков за счет 
устойчивости всей системы, не вариант.
— Какой компромисс предлагает 
Минфин?

— Компромисс на самом деле со‑
стоит в том, чтобы, не меняя конструк‑
цию по существу, предельно упростить 
ее для тех, кто сталкивается с пробле‑
мой в части авансов. Как это сделать, 
мы готовы обсуждать.
— Это исключения для РЖД?

— Не думаю, что исключения. Ско‑
рее, правила и документы, подтверж‑
дающие право на  вычеты. Нужно 
погружаться в детали, дьявол, как из‑
вестно, кроется в них.
— Депутаты критикуют Минфин 
за отсутствие у налоговой полити-
ки развивающих стимулов.

— Пусть прозвучавшая крити‑
ка останется на  совести критиков. 
Не  могу согласиться с  тем, что  мы 
ничего не  делаем, уничтожаем  
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экономику, создаем неправильную 
налоговую систему. В  своем высту-
плении на парламентских слушани-
ях глава Минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев отметил, что российская 
налоговая система — единственный 
успешный проект, доведенная до кон-
ца реформа. И развивающими стиму-
лами российская налоговая система 
не обделена.

«ИДЕИ С НАЛОГОМ С ПРОДАЖ 
И ПРОГРЕССИЕЙ В НДФЛ 
ОТСТАВЛЕНЫ ДО 2019 ГОДА»

— Мы разговариваем, когда нало-
говая система фактически заморо-
жена.

— Весьма условно.
— Условно? Но в проекте основных 
направлений налоговой политики 
ярких новелл не наблюдается.

— Да, в ближней перспективе уже 
не планируется столь глобальных из-
менений, как трансфертное ценообра-
зование, консолидированные группы 
налогоплательщиков, деофшориза-
ция, налоговый маневр в  нефтянке 

или  налогообложение имущества 
физических лиц. Эти задачи решены, 
и налоговая система в целом перешла 
на качественно новый уровень. Одна-
ко в основных направлениях обозна-
чены и яркие новации, нацеленные 
на стимулирование инвестиций. Став-
ка делается на greenfi eld с возможно-
стью полной компенсации инвесто-
ру всех капитальных затрат за  счет 
сниженных налогов, на  упрощение 
входа в льготируемые региональные 
инвестиционные проекты, на новые 
режимы в  рамках территорий опе-
режающего развития. Плюс свобод-
ный порт Владивосток. Много пред-
ложени й по малому бизнесу. Выделю 
еще блок BEPS — скоординированная c 
G20 борьба с размыванием налоговой 
базы. На три года задач более чем до-
статочно.
— Но  если у  вас все  же условная 
заморозка, что-то  вы отложили 
до 2018 года?

— Условная заморозка — это скорее 
пауза в непрерывных преобразовани-
ях. Налоговая система вполне адекват-
на и работает. Отставлены — по край-
ней мере до 2019 года — идеи с налогом 
с продаж и прогрессией в НДФЛ, не ме-
няются концептуально налог на при-
быль и  НДПИ, полностью сохране-
на траектория нефтяного налогового 
маневра. Это тоже важнейшие реше-
ния. Стабильность налоговой систе-
мы — безусловное благо. Чем реже она 
меняется, тем  понятнее налогопла-
тельщикам правила игры. Минфин 
не ставит задачу продемонстрировать 
как можно больше новых идей. Тем бо-
лее что в последние годы и так сделан 
фантастический рывок. Вы хотите ска-
зать, маловато будет?
— Мы спрашиваем, что дальше бу-
дете делать?

— Время покажет. Недостатка в све-
жих и не очень свежих идеях не ощуща-
ется. Думаю, до 2018 года будет нема-
ло дискуссий и предложений, в первую 
очередь в части налоговых льгот, ведь 
мораторий касается лишь увеличе-
ния налоговой нагрузки. Другое дело, 
что  возможностей для  ее снижения 
тоже не видно. Сейчас важно проана-
лизировать, как работает новое зако-
нодательство, насколько оно соответ-

ствует изменившимся экономическим 
реалиям. Например, в нефтяной отрас-
ли надо оценить устойчивость новой 
системы к внешним шокам.
— А что касается других налогов?

— Здесь мы будет заниматься до-
водкой. Ничего глобального.

«ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ ОБЪЯВИЛО 
МОРАТОРИЙ НА 20 ЛЕТ 
И НЕ ЗАПРЕТИЛО ДИСКУССИИ»

— После 2018 года возможно возоб-
новление дискуссии о повышении 
НДС и НДФЛ?

— Правительство не  объявило 
мораторий на  20  лет и  не  запрети-
ло дискуссии. Они неизбежны и даже 
до 2018 года, и не будут исчерпывать-
ся только этими вопросами. Недавно 
на  встрече глав правительств ЕАЭС 
прозвучала неожиданная новость: 
в  Казахстане обсуждается возмож-
ность замены НДС налогом с продаж. 
Как в случае положительного решения 
это скажется на Евразийском союзе, се-
годня представить сложно. Разумеет-
ся, государство имеет право обсуждать 

такие глобальные для национальной 
экономики вопросы. Однако замечу, 
что даже постановка подобного вопро-
са невозможна в Евросоюзе, где нали-
чие НДС является обязательным усло-
вием членства.
— А если Казахстан все же примет 
решение о налоге с продаж?

— Для нас это будет очень серьез-
ный вызов. Полагаю, что такие вопро-
сы государства должны обсуждать вме-
сте.
— Как вы относитесь к идее взима-
ния страховых взносов с неработа-
ющих граждан?

— К счастью, этот вопрос за преде-
лами моей ответственности. В мире 
есть такие примеры. Не менее важен 
вопрос о  переносе части страховой 
нагрузки с работодателя на работни-
ка. Многие государства давно идут 
по  этому пути. Все это не  бессмыс-
ленно. Подходящее ли сегодня время 
для  продвижения таких проектов? 
Не уверен.
— Насколько действующая налого-
вая система обеспечивает возмож-
ности финансирования из бюдже-
та дефицита Пенсионного фонда 
и позволяет не залезать в ФНБ?

— Когда дефицит исчисляется 
3–3,5% ВВП, это много. Дальше надо 
ответить на вопрос, устраивает ли та-
кая ситуация правительство и за счет 
чего оно будет его финансировать. 
Если не устраивает, готово ли прави-
тельство повышать налоги или должно 
искать другие решения. Это одновре-
менно и идеологический, и политиче-
ский выбор. Такой выбор сделан: нало-
ги не повышаются. Ответы на другие 
вопросы будут даны в рамках бюджет-
ного процесса.
— Если верить Минэкономразви-
тия, предлагаемая заморозка не-
налоговых платежей лишает ми-
нистерства и  ведомства 1,5 трлн 
руб. доходов в год. Такая замороз-
ка не спровоцирует попытку ком-
пенсировать доходы через рост на-
логов?

— Думаю, что нет. Этот вопрос по-
явился в последние годы и все боль-
ше приобретает публичный интерес 
вплоть до предложений перенести все 
неналоговые платежи в Налоговый ко-

Сколько налогов платят в России и в ее странах-партнерах,
% налоговых доходов к ВВП в 2014 году

Доходы консолидированного бюджета и государственных внебюджетных
фондов РФ и ВВП

Китай

36,64

23,55

41,84

25,63

30,51

*Участница ЕАЭС с 10.10.2014    **Участница ЕАЭС с 01.05.2015                                                                                                                                                                                        Источник: МВФ

ЕАЭС БРИКС 

*Налоги на совокупный доход, налоги на имущество, налоги и платежи, связанные с добычей полезных ископаемых (кроме НДПИ)
и без учета госпошлины                                                                                                          

Неналоговые доходы
Таможенные пошлины
Единый социальный налог
и страховые взносы

Налог на добавленную стоимость
Налог на добычу полезных ископаемых
Налог на доходы физических лиц

Налог на прибыль организаций
Акцизы
Прочие налоги и сборы*

2008                   2009               2010                              2011                              2012                              2013                            2014
    

Доходы, % к ВВП (левая шкала)

ВВП в ценах 2008 года, трлн руб. 
(данные за 2014 год с учетом
Крымского федерального округа)
(правая шкала)

Источники: Росстат, Минфин
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Сумма налоговых доходов и налоговой 
нагрузки за 2014 год в двух графиках 
расходится из-за разницы в методиках 
подсчета. В частности, там могут по-разному 
учитываться таможенные пошлины, налоги, 
сборы и регулярные платежи за пользование 
природными ресурсами, взносы на 
обязательное социальное страхование.

«В будущем мы попробуем учесть неналоговые 
платежи в налоговой нагрузке, хотя пока задача 
выглядит не вполне корректной с учетом 
их многочисленных особенностей»
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декс, формализовать их и передать ад-
министрирование налоговым органам. 
На мой взгляд, это было бы ошибкой, 
так как налоги серьезно отличаются 
от неналоговых платежей и по сути, 
и по назначению. Например, портовый 
или лоцманский сборы, сборы за аэ-
ронавигационное обслуживание. Это 
ярко выраженная плата за предостав-
ленные услуги, и им не место в Налого-
вом кодексе. Или сборы за загрязнение 
окружающей среды, размер которых 
зависит от объема вредных выбросов 
и от того, занимается ли предприятие 
модернизацией производства. Или ав-
торский сбор в пользу частного фонда. 
Какое он имеет отношение к Налогово-
му кодексу или ФНС?
— Но позиция бизнеса тоже впол-
не понятна. Официальный уровень 
налоговой нагрузки — 34%. Но фак-
тически нагрузка больше. Какая на-
грузка реальная?

— В будущем мы попробуем учесть 
неналоговые платежи в налоговой на-
грузке, хотя пока задача выглядит 
не вполне корректной с учетом их мно-
гочисленных особенностей, особенно 
если это специфические расходы, учи-
тываемые при определении налоговой 
базы налога на прибыль. В любом слу-
чае потребуются детальный анализ 
всех платежей и разработка специаль-
ных методик.
— А торговый сбор вы учитываете 
в налоговой нагрузке?

— Нет, налоговая нагрузка счита-
ется по факту, а торговый сбор стар-
тует только с 1 июля и только в Мо-
скве. В своей финальной конструкции 
он совсем не похож на первоначаль-

ную версию, он не является авансо-
вым платежом по  другому налогу 
и  для  большинства плательщиков, 
скорее всего, дополнительной на-
грузкой не станет. Идеология сбора — 
заставить заплатить тех, кто играет 
не по правилам и не платит налогов, — 
вот для них нагрузка возрастает. Мно-
го ли таких будет найдено в Москве? 
Скоро увидим. Заодно и другие реги-
оны оценят все плюсы и минусы но-
вого сбора, это полезно знать, чтобы 
вводить или не вводить сбор на соб-
ственной территории.
— Мораторий на торговый сбор вы 
поддерживать не будете?

— Было бы странно, если бы Мин-
фин поддержал мораторий. С 1 июля 
этот сбор стартует, через полгода от-
меняется, потом снова вводится? Луч-
ше посмотреть на первые результаты, 
а уже потом принимать какие-то ре-
шения. Вряд ли торговый сбор станет 
серьезным источником налоговых по-
ступлений.

«ЧЕМ ДЕТАЛЬНЕЕ ЗАКОН, ТЕМ ОН 
ЖЕСТЧЕ»

— Как вы будете решать проблемы 
агрессивного налогового планиро-
вания?

— План BEPS во многом посвящен 
агрессивному налоговому планирова-
нию. Мы тесно сотрудничаем с ОЭСР 
и другими государствами в выработке 
рекомендаций по всем пунктам пла-
на и готовы быстро имплементировать 
в национальное законодательство ба-
зовые рекомендации. Каких-либо 
сюрпризов не ожидается, направле-
ние движения нам понятно. И здесь 
мы готовы двигаться вместе с ОЭСР 

и другими государствами, в том чис-
ле присоединяться к многосторонним 
соглашениям.
— Зачем потребовалось вписывать 
злоупотребление правом в налого-
вой сфере в Налоговый кодекс?

— Правительство дало положи-
тельное заключение на депутатский 
законопроект. Сегодня Налоговый ко-
декс, наверное, правильнее было бы 
уже назвать налогово-процессуаль-
ным, поскольку он не  только об-
стоятельно устанавливает режимы 
налогообложения, но и детально ре-
гламентирует огромное количество 
процедур. Это издержки нашего на-
ционального регулирования. Если 
посмотреть на практику других го-
сударств, то там налоговые кодексы 
или законы включают более общие 
нормы, а детали и особенности при-
менения переносятся в подзаконные 
акты. Такой подход позволяет опера-
тивно и без внесения изменений в за-
коны реагировать на самые разные, 
в том числе нестандартные, ситуации, 
пополняя базу примерами и толкова-
ниями, оставаясь при этом в рамках 
буквы и духа закона. У нас же нега-
тивная практика 1990-х годов, когда 
куцые налоговые законы (с делеги-
рованием полномочий по  налого-
вому регулированию налоговым ор-
ганам) за счет не всегда корректной 
интерпретации приводили к различ-
ным деформациям и зачастую к на-
рушению законных прав налогопла-
тельщиков, — эта практика породила 
недоверие к властям и желание лю-
бые вопросы регулировать не  ина-
че, как законом. Однако чем деталь-

нее закон, тем он жестче, тем больше 
он таит в  себе опасностей, связан-
ных с тем, что та или иная ситуация 
не урегулирована законом. И тем са-
мым конфликтна, а аналогия права 
к таким ситуациям не дозволена.

В то же время — что особенно за-
метно в последние годы — в Налого-
вом кодексе появилось много норм, 
основанных на оценочных категори-
ях. Есть знаковые решения пленумов 
Высшего арбитражного суда по нало-
говым делам и сложившаяся практика 
правоприменения, которые все шире 
учитываются в налоговых правоотно-
шениях. На это накладывается рефор-
ма судебной системы, не исключено, 
что Верховный суд начнет пересматри-
вать некоторые доктрины, выработан-
ные Высшим арбитражным судом.

Поэтому сейчас самое время с уче-
том накопленного опыта и правопри-
менительной практики закрепить от-
дельные доктрины непосредственно 
в Налоговом кодексе. Это и приори-
тет существа сделки или отношений 
над их формой, и запрет на злоупо-
требление правом, и должная осмо-
трительность. Возможна и более глу-
бокая разработка такой категории, 
как «необоснованная налоговая вы-
года». Такие положения придадут 
новый импульс развитию как нало-
гового законодательства, так и пра-
воприменения, они  же дадут нало-
гоплательщику важные подсказки 
о  приемлемости той или  иной мо-
дели поведения. Конечно, подобные 
нормы должны быть прописаны пре-
дельно точно и аккуратно.
— Законопроект будет корректи-
роваться?

— К этому закону будет приковано 
самое пристальное внимание всех сто-

рон. И бизнес будет «дуть» на него так, 
как дуют на воду, обжегшись на молоке.
— Когда начнутся корректировки?

— В осеннюю сессию.

«НИ ДЛЯ КОГО НЕ ТАЙНА, 
ЧТО ЗДЕСЬ НЕ ВСЕ ЧИСТО»

— Администрирование страховых 
взносов давно предлагают передать 
налоговой службе, это старый спор. 
Решения не появилось?

— Нет, вопрос по-прежнему об-
суждается. И по этому вопросу в пра-
вительстве есть разные точки зрения. 
Экономический блок считает, что на-
логовая служба лучше справлялась бы 
с администрированием за счет боль-
шей компетенции и лучших техноло-
гий, что, в  свою очередь, аккумули-
ровало бы дополнительные средства 
во внебюджетных фондах.
— Это решение по-прежнему поли-
тическое?

— Скорее, да.
— Поскольку у нас есть проблемы 
в экономике, а налоговикам нужно 
выполнять план…

— Планов у них нет. Есть индикато-
ры и есть реальные цифры налоговых 
поступлений. Конечно, они сравнива-
ются, при расхождении анализируют-
ся.
— Как вы их ориентируете?

— Всегда работать в рамках зако-
на. Замечу, что  жалоб на  налоговые 
органы с каждым годом все меньше, 
а то, как служба внедряет новые сер-
висы и технологии, заслуживает только 
уважения. ФНС может смело конкури-
ровать с  любой иностранной служ-
бой и по удобству для пользователей, 
и по собственной эффективности.
— И никакого агрессивного плана 
по выполнению индикаторов нет?

— Я в этом практически уверен.
— Рассказывают, что  сейчас мо-
сковские налоговики требуют 
от компаний обелять зарплаты.

— Серая и черная зарплаты не пер-
вый год находятся в центре внимания. 
После резкого обеления зарплат и дру-
гих доходов граждан в начале 2000-х 
процесс остановился, а сейчас, похо-
же, маятник качнулся в обратную сто-
рону. Ни для кого не тайна, что здесь 
не все чисто.
— Сейчас ситуация с уходом бизне-
са в тень усугубляется?

— Она не улучшается. Формально 
НДФЛ растет, номинальные зарплаты 
тоже. Но в неформальном секторе за-
няты миллионы. Есть надежда, что на-
логовые новации в сфере малого биз-
неса, расширение патентной системы 
налогообложения и упрощение проце-
дур для самозанятых граждан качнут 
маятник в другую сторону.

Еще одна причина, влияющая на со-
бираемость налогов, состоит в  том, 
что  сегодня в  условиях дорогих де-
нег кредиты для бизнеса зачастую об-
ременительнее, чем штрафы и пени 
за несвоевременную уплату налогов. 
И многие готовы пойти на нарушение 
законодательства, чтобы пополнить 
оборотные средства.
— Как эта проблема решается?

— Все пени и штрафы привязаны 
к ставке рефинансирования ЦБ, и се-
годня они явно отстают и  от  ключе-
вой ставки, и от стоимости кредитов. 
Центробанк планирует, что  не  позд-
нее 2016 года ставка рефинансирова-
ния сравняется с ключевой. Тогда ставка 
рефинансирования будет более или ме-
нее отражать стоимость денег. Соот-
ветственно, уже к следующему году си-
туация может измениться в  лучшую 
для бюджета сторону. Такой прогноз 
позволил отказаться от более радикаль-
ных предложений по корректировке на-
логового законодательства. 

Сколько налогов платят в России и в ее странах-партнерах,
% налоговых доходов к ВВП в 2014 году

Доходы консолидированного бюджета и государственных внебюджетных
фондов РФ и ВВП

Китай

36,64

23,55

41,84

25,63

30,51

*Участница ЕАЭС с 10.10.2014    **Участница ЕАЭС с 01.05.2015                                                                                                                                                                                        Источник: МВФ

ЕАЭС БРИКС 

*Налоги на совокупный доход, налоги на имущество, налоги и платежи, связанные с добычей полезных ископаемых (кроме НДПИ)
и без учета госпошлины                                                                                                          

Неналоговые доходы
Таможенные пошлины
Единый социальный налог
и страховые взносы

Налог на добавленную стоимость
Налог на добычу полезных ископаемых
Налог на доходы физических лиц

Налог на прибыль организаций
Акцизы
Прочие налоги и сборы*

2008                   2009               2010                              2011                              2012                              2013                            2014
    

Доходы, % к ВВП (левая шкала)

ВВП в ценах 2008 года, трлн руб. 
(данные за 2014 год с учетом
Крымского федерального округа)
(правая шкала)

Источники: Росстат, Минфин
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Сумма налоговых доходов
и платежей, % к ВВП (левая шкала)

28,8

38,19

19,47

27,36

36,64

Армения*Белоруссия Россия РоссияКазахстанКиргизия** Бразилия ИндияЮАР

38,05

41,28
43,72

36,04    
34,4234,1134,9734,5

31,12 30,88

1,73
0,85

6,09

4,04

4,14

5,17

5,52

8,51

3,13 

3,33

3,78

4,07

5,52

6,66

7,74

2,51 

1,82
1,5

39,76
41,46

42,87
43,44

Сумма налоговых доходов и налоговой 
нагрузки за 2014 год в двух графиках 
расходится из-за разницы в методиках 
подсчета. В частности, там могут по-разному 
учитываться таможенные пошлины, налоги, 
сборы и регулярные платежи за пользование 
природными ресурсами, взносы на 
обязательное социальное страхование.

«Центробанк планирует, что не позднее 2016 года 
ставка рефинансирования сравняется с ключевой, 
тогда ставка рефинансирования будет более 
или менее отражать стоимость денег»
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В Россию пришел крупнейший китайский интернет-магазин

Конкурент для AliExpress

ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Китайская компания JD.com выхо-
дит на российский рынок. В отли-
чие от конкурентов — AliExpress и 
eBay — JD.com представляет собой 
классический интернет-магазин с 
собственными складами и сетью 
доставки.

ПОКА ТОЛЬКО САЙТ

Компания JD.com запустит сайт на рус-
ском языке jd.com.ru 18 июня, объявил 
президент подразделения компании, 
курирующего операции за пределами 
Китая, Виктор Сюй. Россия —  первый 
зарубежный рынок, на который выхо-
дит JD.com, «наша первая остановка», 
прокомментировал Сюй.

Юрлицо для работы в России пока 
не зарегистрировано, не готов и мест-
ный офис, однако подобные планы у JD 
есть, сообщил РБК один из партнеров 
компании. У главного конкурента JD — 
китайского холдинга Alibaba, запустив-
шего интернет-магазин AliExpress в 
России в 2012 году, представительство 
появилось только в мае 2015-го.

В дальнейшем JD планирует разви-
вать в России собственную логистику и 
склады, рассказывает Сюй. Подробно-

сти он отказался раскрыть, сославшись 
на публичность компании.

В отличие от AliExpress и амери-
канской eBay, работающих как интер-
нет-агрегаторы, на сайтах которых со-
браны товары различных компаний и 
частных лиц, JD.com представляет со-
бой классический интернет-магазин 

с собственной логистикой, включая 
склады.

На первом этапе JD обещает мини-
мальный срок доставки российским по-
купателям — всего 5 дней. В мае JD за-
ключила догово  р о доставке с местным 
логистическим оператором SPSR Express, 
список партнеров может расшириться за 

счет международных операторов. Пред-
ставители JD не исключали, что компания 
может взять в аренду склады SPSR. Пер-
воначальная загрузка — около 100 тыс. 
посылок в день; в Китае онлайн-ретей-
лер отправляет более 1 млрд посылок в 
год. Средний чек, на который рассчиты-
вает компания в России, — $40–200.

Первоначальная 
загрузка — 
около 100 тыс. 
посылок в день; 
в Китае онлайн-
ретейлер 
отправляет 
более 1 млрд 
посылок в год

Миллиардер из Китая

По собственным данным 
JD.com, его доля на рынке 
онлайн-торговли в Китае 
составляет 49%. Компания 
начинала с торговли элек-
троникой, а сейчас предла-
гает более 100 млн товар-
ных позиций — от сотовых 
телефонов до мебели.
В 1998 году китайский 
предприниматель Ричард 
Лю открыл в Пекине мага-
зин по продаже электрони-
ки. К 2003-му у него было 
уже 12 магазинов с общей 
выручкой более $11,2 млн. 
Но в этот же год эпидемия 
атипичной пневмонии 

лишит магазины предпри-
нимателя клиентов — по-
требители старались как 
можно реже выходить 
из дома. Лю закрыл свои 
магазины, но продолжил 
торговать — уже через 
интернет. «Я бы никогда не 
занялся e-commerce, если 
бы не атипичная пневмо-
ния», — цитировала Лю 
газета Financial Times.
Сейчас, по данным ис-
следования Deloitte, 
JD.com — одна из самых 
быстрорастущих площадок, 
за пять лет — с 2008-го по 
2013-й — среднегодовой 

рост продаж у нее составил 
более 120%. Для сравнения, 
интернет-гигант Amazon 
рос в этот же период при-
мерно на 26,7% в год.
До 2013 года компания на-
зывалась 360buy, затем про-
вела ребрендинг. В 2014-м 
JD.com провела на IPO на 
фондовой бирже Nasdaq и 
привлекла $1,78 млрд (весь 
бизнес инвесторы оцени-
ли в $26 млрд). Главным 
инвестором стал крупней-
ший интернет-провайдер 
Китая — Tencent Holdings 
Ltd. Российские инвесторы 
тоже оценили потенциал 

JD: фонд DST Global Юрия 
Мильнера и Алишера Ус-
манова с 2011 года вложил 
в JD.com около $780 млн. 
Владельцем акций JD.com 
также является компания 
Kingdom Holding Co. саудов-
ского принца аль-Валида 
бен Талала.
По стоимости JD.com зани-
мает 11-е место среди пу-
бличных интернет-компа-
ний, отмечала Mary Meeker 
в 2015 году.
В Китае у JD.com 3 млн кв. м 
складов, около 3 тыс. пун-
ктов доставки, 40 тыс. соб-
ственных курьеров.

Товары JD.com можно будет заказать через официальный сайт, также они будут продаваться через магазин «Юлмарт»
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В Россию пришел крупнейший китайский интернет-магазин

Конкурент для AliExpress
Товары JD.com можно будет зака-

зать через официальный сайт, также 
они будут продаваться через магазин 
«Юлмарт», заявил на пресс-конферен-
ции директор по коммуникациям JD 
Брайан Кин. «Мы более года вели пере-
говоры о сотрудничестве», — уточнил 
он. Для «Юлмарта» сотрудничество по-
может расширить товарный ассорти-
мент до примерно 1 млн SKU.

ПОКУПАТЕЛЕЙ НА ВСЕХ ХВАТИТ

Продвигать JD.com в России планиру-
ет Rambler: подписание партнерского 
соглашения намечено на ближайшие 
дни, уточнил Сюй.  «JD доказала свою 
состоятельность на самом сложном 
рынке. Электронная коммерция в 
России потребует от JD и ее партнеров 
серьезных усилий в области логистики. 
Мы рассчитываем, что будем полезны с 
точки зрения маркетинга и продвиже-
ния JD», — заявил управляющий пар-
тнер Rambler Александр Мамут.

Один из партнеров JD.com уточнил, 
что интернет-холдинг займется при-
влечением трафика на сайт JD. Источ-
ник в компании Rambler подтвердил 
это. Кроме того, JD.com сообщает о том, 
что среди ее партнеров будут «ВКон-
такте», «Яндекс.Директ» и «Яндекс.
Деньги», QIWI и др.

«Китайские компании неспешные, 
они никуда не торопятся. Сейчас они 
[JD] делают плавные движения для 
вхождения в рынок. Поработают над 
лояльностью, наладят устойчивый по-
ток посылок и оборот.  Просто транс-
граничная торговля — это не схема 
для JD. Определенно, со временем 
они начнут работать со своими скла-

дами», — говорит президент Нацио-
нальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. По его 
мнению, время «раскачки» китайских  
ретейлеров даст российским компани-
ям возможность подготовиться к кон-
куренции.

Российского рынка хватит и для 
AliExpress, и для eBay, которые рвут-
ся на наш рынок просто потому, что за 
пределами МКАД этот рынок фактиче-
ски пуст, уверен сооснователь иссле-
довательского агентства Data Insight 
Федор Вирин. «Рост покупок из Ки-

тая в России продолжится, поскольку 
китайские поставщики предоставля-
ют ассортимент и цены, которые не-
доступны большинству регионов», — 
считает он. 

При участии Полины Русяевой

ФОТО: Depositphotos

Крупнейшие публичные интернет-компании по рыночной капитализации, $ млрд*

Объем внутреннего рынка интернет-
торговли в РФ, млрд руб.

Объем рынка 
трансграничной интернет-
торговли, $ млрд

JD.com и Alibaba в цифрах
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ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ Минфин не поддерживает новые налоги на нефтяные компании

Строгий налоговый режим
ПЕТР КИРЬЯН,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минфин не поддерживает новый 
налоговый режим для нефтяной 
отрасли. Его позицию разделя-
ет ФНС, которая не готова к рабо-
те с новыми налогами и считает, 
что в случае их введения бюджет 
потеряет 250 млрд руб.

ФИНАНСОВЫЙ И ДОБАВЛЕННЫЙ 
РЕЗУЛЬТАТ

«Поскольку нефтегазовые доходы со-
ставляют треть доходов бюджетной 
системы, желательно минимизировать 
потери от таких преобразований. Как 
вы понимаете, риски принять непра-
вильное решение на основе нерепре-
зентативной выборки чрезвычайно 
высоки», — сказал замминистра фи-
нансов Сергей Шаталов в интервью 
РБК. По словам Шаталова, законопро-
ект Министерства энергетики о нало-
ге на финансовый результат (НФР) «не 
нравится» Минфину.

В марте Минэнерго отобрало 12 про-
ектов (из 36 предложенных компани-
ями, сейчас речь идет о 17 пилотных 
участках) для тестирования новой си-
стемы. В их число вошли месторожде-
ния, на которых работают ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть» и «Роснефть». Тогда 
же в Госдуме прошли парламентские 
слушания «О налогообложении в не-

фтяной отрасли», на которых Шата-
лов заявил, что Минфину непонятны 
критерии, по которым отобраны экс-
периментальные площадки. «Пока 
критерий отбора проектов прост: это 
месторождения «Газпром нефти», 
ЛУКОЙЛа и «Роснефти». И все», — ска-
зал тогда РБК замминистра.

Тем не менее, по словам вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, прави-
тельство приняло принципиальное 
решение о введении НФР в рамках 
пилотных проектов. «Поддержан со-
ответствующий законопроект, кото-

рый будет дорабатываться ко второму 
чтению в Госдуме. Сейчас в качестве 
потенциальных пилотных проектов 
рассматривается 24 месторождения, 
включая 17 одобренных Минэнерго 
Росси и проектов («Газпром нефть» — 
четыре проекта, ЛУКОЙЛ — пять про-
ектов, «Роснефть» — четыре проекта, 
«Сургутнефтегаз» — четыре проекта), 
а также семь перспективных проектов 
независимых нефтедобывающих ком-
паний, — заявил Дворкович в интервью 
радиостанции «Коммерсантъ-ФМ» во 
вторник.

Минфин подготовил возражения 
предложениям Александра Новака. 
В частности, по оценке специалистов 
министерства, запускать пилотные 
проекты стоит в том случае, если на 
их основе в будущем можно постро-
ить если не полностью альтернатив-
ную систему налогообложения отрас-
ли, то хотя бы секторальную систему. 
«Например, для всех новых место-
рождений», — говорит Шаталов. Но-
вый налог может быть хорош для но-
вых месторождений, не подпадающих 
сегодня под льготы, но и для них он не-
гибок и дает широкий разброс нормы 
внутренней доходности от предельно 
низкой до запредельно высокой, го-
ворит Шаталов. «Это означает, что его 
нельзя автоматически тиражировать 
на всю индустрию, а эксперимент те-
ряет иной смысл, помимо отработки 
механизмов налогового администри-

Новый налог 
может быть хо-
рош для новых 
месторождений, 
не подпадаю-
щих сегодня под 
льготы, но и для 
них он негибок

250 млн руб. дохода 
может потерять бюджет  
при введении налога  
на финансовый результат (НФР),  
по оценке ФНС

На  20 млн т нефти больше 
(60 млн т против 40 млн)

добудет «Газпром нефть» на пилотных 
месторождениях за 17 лет в случае введения 

налогового эксперимента

Лишь 1143 из 5 тыс. 
скважин «Газпром нефти»

рентабельны  
при нынешней системе  

налогообложения

На 200    
млн руб.

вырастут доходы бюджета 
в случае реализации 

налогового эксперимента  
на участках  

«Газпром нефти»

На 350 млн руб.
по оценке ЛУКОЙЛа,  

вырастут доходы бюджета  
с 2016 по 2020 год при введении НФР  

на шести выбранных компанией месторождениях

523 
 млн т нефти

было добыто в России в 2014 году

17 
проектов
отобрало Минэнерго 
для тестирования 
новой системы 
налогообложения 
нефтяных компаний На  25–70 

млн т
 может упасть добыча 

нефти в России 
к 2017 году, по оценке 

ЛУКОЙЛа
Через 

3–4 
года

начнется значительный 
рост объемов бурения 

при введении налога  
на добавленный  

доход (НДД)
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рования», — уверен замминистра фи-
нансов.

Дополнить НФР, по замыслу Мин- 
энерго, должен налог на добавленный 
доход (НДД). По сути этот тот же са-
мый налог, но его предлагается при-
менять для новых месторождений, а 
при расчете базы учитывать списания 
капитальных затрат на их разработку. 
Шаталов считает, что такой подход ин-
тереснее, поскольку минимизирует на-
рушения. «Я бы однозначно поставил 
на НДД. Особенно на месторождениях, 
где применяется ручное предоставле-
ние льгот по экспортной пошлине для 
доведения проекта до наперед задан-
ного IRR [внутренняя норма доход-
ности], — говорит Сергей Шаталов. — 
В такой не очень прозрачной системе 

Что такое НДД

Налогом на добавленный 
доход (НДД) облагает-
ся денежный поток за 
вычетом капитальных 
вложений. Для новых ме-
сторождений, требующих 
больших затрат, он вы-
годнее, чем действующая 
система (НДПИ), а НФР 
для них даже тяжелее 
действующей сегодня 
системы.

НДД могут применять 
для месторождений им. 
Требса и им. Титова, 
Имилорского, им. Шпиль-
мана, Куюмбинского, 
Юрубчено-Тохомского, 
им. Фила новского, При-
разломного, Западно- 
и Восточно-Мессояхс-
кого, Новопортовского, 
Сузунского, Тагульского 
и Лодочного.

Что такое НФР

Концепция налога на финансо-
вый результат была предложена 
Минэнерго в 2013 году. При пе-
реходе на НФР облагать налогом 
планируется не нефть в момент 
ее добычи (как в случае с работа-
ющим сейчас НДПИ), а накоплен-
ную за время разработки место-
рождения прибыль, понимаемую 
как разницу между доходами 
от продажи нефти и расходами 
на ее добычу и доставку до по-
купателя за весь срок освоения 
участка. Ставка налога должна 
увеличиваться по мере роста до-
бычи сырья и снижаться при ее 
сокращении.

Нефтяные компании и налоговый эксперимент
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Мнение об инвесторах

АЛЕКСЕЙ ГИРИН,
Инвестор, управляющий партнер Starta Capital

Как инвестору не угробить стартап

Опыт показывает: как только 
инвестор начинает играть цен-
тральную роль в проекте, в кото-
рый вложился, компания катится 
под откос. Поэтому главное уме-
ние бизнес-ангела — вовремя дать 
себе по рукам.

ДЕРЖИТЕ РУКИ ПРИ СЕБЕ

В предыдущей статье я рассказал, 
как правильно оценить технологи-
ческий проект, который пришел к 
вам за деньгами. Следующий вы-
зов, с которым сталкиваются и на-
чинающие венчурные инвесторы, и 
вполне опытные бизнес-ангелы, — 
как взаимодействовать со старта-
пом, чтобы и не посадить его себе 
на шею, но и не задушить своим 
вниманием. Вызов на самом деле 
очень типичный. Это то, что назы-
вается сопровождением проекта. 
И начинается оно даже раньше, чем 
происходит сделка.

Начну с короткой реальной исто-
рии — практически анекдота. Не-
давно знакомый начинающий ин-
вестор звонил мне посоветоваться: 
ему очень понравился один стартап, 
но в нем уже «сидело» несколько 
фондов, что ангелу мешало проя-
вить инициативу и помочь компа-
нии. По крайней мере, он был в этом 
уверен. В итоге он пришел к мыс-
ли выкупить доли фондов, по этому 
поводу и звонил мне. Я, естествен-
но, рекомендовал этого не делать — 
по-моему, это верный путь к краху 
проекта. Если собеседник не при-
слушался к моей рекомендации, 
боюсь, с этой инвестицией ничего 
хорошего у него не выйдет: это пло-
хой сигнал для будущих инвесторов 
и возможное падение стоимости 
проекта в будущем. Да и главное, 
мотивация у этого человека непра-
вильная — «порулить».

НЕЛИНЕЙНЫЕ ПРАВИЛА

Инвестиции в технологический, 
венчурный проект сильно отлича-
ются от любых других вложений. 
Они гораздо более непредсказуемы, 
ведь речь идет о будущем. Покупая 
коммерческую недвижимость, ты 
примерно представляешь себе и 
логику управления, и доходность. 
В  идеальном случае даже не надо 
ничего делать, только менять аген-
тов, если они плохо справляются. 
С фондовыми инвестициями ситу-

ация похожая — общаешься с броке-
ром, слушаешь его рекомендации. 
Я не хочу сказать, что это просто, 
но в целом правила линейные и 
понятные.

Другое дело с IT: венчурные инве-
сторы вкладывают деньги в очень — 
а иногда и совсем — неизвестные и 
непредсказуемые идеи и бизнес-мо-
дели. Это диктует правила игры. 
Во-первых, деньги здесь менее важ-
ны, чем с другими инвестициями (на 
первом месте команда, идея, ее ре-
ализация, а не физический актив). 
Во-вторых, опыт инвестора, каким 
бы успешным он ни был, здесь мо-
жет оказаться совершенно беспо-
лезным. Возможно, вы вообще от-
крываете новый рынок, или ваш 
собственный успех был обусловлен 
обстоятельствами, которые сегод-
ня неактуальны. Поэтому и сопро-
вождать стартапы надо совсем ина-
че, чем булочную-кондитерскую или 
офисное здание класса А.

НА БЕРЕГУ

Еще до инвестиций определите роли, 
которые будут играть команда или 
предприниматель и инвестор. Будьте 
готовы к тому, что предприниматель 
может видеть вашу роль несколько 
иначе, чем вы. По нашему опыту, зре-
лые, адекватные предприниматели 
всегда интересуются, что ангел-ин-
вестор может дать стартапу, кроме 
денег (здесь мы снова возвращаемся 
к вопросу о важности денег). И вот 
тут начинается, возможно, самое ин-
тересное.

Если инвестор говорит, что дает 
только финансирование и боль-
ше никак участвовать не собирает-
ся, это всегда лукавство. Потому что 
доля эмоций в ангельских инвести-
циях очень высокая. Вы либо счита-
ете себя достаточно компетентным, 
чтобы помочь именно этому стартапу, 
либо у вас какие-то личные симпатии 
или вера в идею. Так или иначе, вы 
захотите залезть в проект — настоль-
ко глубоко, насколько вы оцениваете 
свои компетенции (об этом погово-
рим чуть ниже). Поэтому обсудите это 
с командой, чтобы ни для кого потом 
не было неприятных сюрпризов.

До подписания каких-либо доку-
ментов попросите стартап набросать 
«дорожную карту» на полтора-два 
ближайших года. Это позволит вам 
синхронизировать будущее — чтобы 
ни для кого потом не было неожи-
данностей.

КРАСНАЯ ЧЕРТА

Две эти несложные рекомендации 
помогут вам избежать самых оче-
видных и частых ошибок и более от-
ветственно подойти к инвестиции. 
Теперь попробую ответить на самый 
острый и неочевидный вопрос — где 
грань, за которую ангелу заходить 
не стоит?

Наш опыт говорит о том, что, как 
только инвестор начинает играть 
центральную роль, компания катит-
ся под откос. Ангел обычно обладает 
неким успешным опытом, на кото-
ром он и базирует свою уверенность 
в том, что может помочь компании. 
Это заблуждение. Его успех мало того 
что уже устарел, так еще и нерелеван-
тен для венчурного стартапа.

Займите роль не лидера, а настав-
ника, как бы вам ни хотелось пору-
ководить и сделать за ребят работу. 
Советуйте, ограждайте от ошибок, 
предупреждайте, знакомьте с пар-
тнерами, помогайте привлекать дру-
гих инвесторов и взаимодействовать 
с ними. Но ни в коем случае не зани-
майтесь операционными вопросами. 
Это их опыт, они сами должны найти 
ответы на все вопросы.

ДВЕ ЯМЫ

В противном случае вы угодите в 
одну из двух крайностей. Первая — 
проект в какой-то момент начнет 
спускать на вас все операционные 
проблемы. Найти нового сотрудни-
ка, выбрать бизнес-модель, найти 
способ монетизации, принять слож-
ное решение. А потом — когда что-
то не получится, что, естественно, 
произойдет, ведь мы имеем дело с 
совершенно новыми вещами — вам 
скажут: это же было твое решение, 
мы не виноваты.

Вторая — вы демотивируете ко-
манду, потому что все решаете са-
мостоятельно, не давая сотрудникам 
никакой возможности реализоваться 
и применить свои идеи. И то и дру-
гое — путь к краху проекта.

А вот все, что выходит за пределы 
операционного управления проек-
том, — ваша сфера, там можете про-
являть себя. У нас сейчас встал во-
прос о привлечении нового раунда 
в один из наших стартапов. Компа-
ния хорошая, мы в нее верим, но с 
учетом падения курса рубля ее се-
годняшняя оценка на бумаге будет 
выглядеть не очень привлекатель-
но. И договориться с другими ин-
весторами, понять, как правильно 
структурировать сделку, чтобы не 
навредить будущему, — это как раз 
наша задача.

«Займите роль не лидера, а наставника, 
как бы вам ни хотелось поруководить и сделать 
за ребят работу»

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕ

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

принятия решений слишком велики 
возможности манипулировать запа-
сами и пересматривать технологиче-
ские схемы разработки. Оказывается, 
совсем несложно увеличить запасы ка-
тегории С2 в 20 раз!»

Сергей Шаталов считает, что НДД 
может в автоматическом режиме ре-
шать задачу справедливого налогоо-
бложения, однако указывает на то, что 
параметры данного налога детально не 
проработаны.

КОЗЫРЬ ОТ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ

В будущей дискуссии вокруг налогов 
для нефтяной отрасли чиновники 
финансового блока правительства 
имеют еще один козырь. В конце 
марта о своем видении нефтяных 
налоговых новаций Минфин и Минэ-
нерго известила Федеральная нало-
говая служба (ФНС). Ее письмо есть в 
распоряжении РБК.

В ФНС нашли сразу несколько усло-
вий, которые не были учтены заранее. 
Во-первых, в Государственном балансе 
запасов нефти нет данных о географи-
ческих координатах месторождений. 
А если бы они были, то они не дают 
ответа на вопрос о качестве место-
рождений, необходимого для анализа 
обоснованности трат на их разработ-
ку. Во-вторых, компании могут отно-
сить доходы и расходы на конкретные 
месторождения, однако операции на 
них раздельно не учитываются в отчет-
ности для налоговой службы. Наконец, 
ФНС указало Минэнерго на то, что но-
вая налоговая политика никак не сти-
мулирует рост добычи нефти и не вво-
дит ответственность за невыполнение 
плановых показателей (если компания 
таковые озвучит).

Сравнивая текущий режим для не-
фтяных компаний (НДПИ) с НФР, на-
логовики пишут, что, по их оценкам, 
бюджет потеряет 250 млрд руб. дохода, 
не считая затрат на новых налоговых 
инспекторов и разработку программ-
ного обеспечения.

ЧЕГО ЖДУТ КОМПАНИИ

В мае президент «Роснефти» Игорь 
Сечин, по информации «Ведомостей», 
обратился в правительство с предло-
жением поддержать НДД для новых 
месторождений. Споров по поводу 
НФР у нефтяных компаний нет уже 
несколько лет — все они утверждают, 
что в долгосрочной перспективе бюд-
жет получит выгоду от новой налого-
вой модели.

Глава департамента экономики ге-
ологоразведки и добычи нефти и газа 
ЛУКОЙЛа Алексей Зиганшин говорил 
на слушаниях в Госдуме в марте, что, 
по расчетам его компании, в пери-
од с 2016 по 2043 год только от вне-
дрения НФР на шести предложенных 
ЛУКОЙЛом месторождениях (Ла-
заревское, Красноленинское, Нива-
гальское, Лас-Еганское, Имилорское, 
Апрельское месторождения в ХМАО) 
добыча нефти вырастет на 32,934 млн 
т, с 2016 по 2020 год прирост составит 
3,819 млн т, а доходы бюджета выра-
стут на 350 млрд руб.

Советник по GR генерального ди-
ректора «Газпром нефти» Павел Кар-
чевский рассказывал РБК, что почти 
из 5000 скважин компании при дей-
ствующей налоговой системе рента-
бельны лишь 1143. Он ожидает, что 
если налоговый эксперимент по пред-
ложенным компанией проектам вне-
дрят с 2016 года, то к 2033 году при 
ценах на нефть $60 за баррель ком-
пания добудет на пилотных место-
рождениях 60 млн т нефти, при со-
хранении НДПИ — только 40 млн т. 
Доходы государства в виде налогов 
при этом возрастут на 200 млрд руб. 

Если инвестор говорит, 
что дает только 
финансирование и больше 
никак участвовать 
не собирается, это всегда 
лукавство.
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ГАДЖЕТЫ «Китайский Apple» начинает поставки планшетов в Россию

Xiaomi в подлиннике
ВИТАЛИЙ АКИМОВ

Компания «Марвел-Дистрибуция» 
стала первым официальным дис-
трибьютором китайского произ-
водителя Xiaomi в России. Первая 
партия устройств уже отгружена 
и в ближайшие дни поступит 
в продажу.

СНАЧАЛА ПЛАНШЕТЫ

Как сообщается на официальном сай-
те компании «Марвел-Дистрибуция», 
контракт с Xiaomi  пока распространя-
ется только на поставки планшетов. 
Устройства Mi Pad прошли обязатель-
ную сертификацию, предусмотрено 
их гарантийное и сервисное обслу-
живание. «Марвел-Дистрибуция» так-
же принимает участие в локализации 
и проверке адаптации собственной 
платформы MIUI 6 (базируется на опе-
рационной системе Android) и прило-
жений, установленных на планшетах 
китайского вендора.

До сих пор планшеты Mi Pad в Рос-
сии можно было купить только у интер-
нет-перекупщиков. Судя по предложе-
ниям на «Яндекс.Маркете», устройство 
сейчас стоит от 13,5 тыс. до 19 тыс. 
руб. в зависимости от конфигурации. 
Планшет Mi Pad диагональю 7,9 дюй-
ма оснащен 2 Гб оперативной памяти, 
четырехъядерным процессором с ча-
стотой 2,2 ГГц, камерами 5Мп и 8Мп. 
Схожие характеристики имеют, напри-
мер, топовые модели Asus (от 18 тыс. 
руб.), NVIDIA (от 24 тыс. руб.), Samsung 
(от 25 тыс. руб.).

Дистрибьюторское соглашение 
с  Xiaomi было подписано весной 
2015 года, но компания не разглаша-
ла эту информацию — ждали поставки 
первой партии товара, пояснила РБК 
представитель «Марвел-Дистрибуции» 
Юлия Салагаева. Размер партии и усло-
вия поставки не разглашаются. 

Первые планшеты от Xiaomi, по сло-
вам Салагаевой, появятся на прилавках 
уже на этой неделе: продавать их бу-
дут несколько партнеров «Марвел-Дис-
трибуции», которые «проявили заин-
тересованность». Речь идет о «крупных 
сетях», их названия представитель 
«Марвел-Дистрибуции» не раскрыла.

Представитель «М.Видео» Антон 
Пантелеев сообщил РБК, что устрой-

ства Xiaomi в ближайшие дни не будут 
представлены в розничных магазинах 
сети, но в перспективе будут рассмо-
трены «варианты включения в ассор-
тимент». Глава департамента закупок 
«Евросети» Алексей Широков заявил 
РБК, что компания давно сотрудни-
чает с «Марвел-Дистрибуцией», но 
переговоров по Xiaomi пока не было. 
«В случае заинтересованности в наших 
салонах со стороны Xiaomi мы готовы 
рассмотреть возможность нового со-
трудничества», — сообщил Широков. 
Представители «Эльдорадо» не смог-
ли ответить на вопрос о возможных 
продажах Xiaomi в своей сети.

Пресс-служба Xiaomi не ответила на 
запрос РБК. 

По словам Салагаевой, смартфоны 
китайского производителя для рос-
сийского рынка пока не готовы. «Когда 
они официально появятся в России  — 
сложно сказать. Сейчас идут перегово-
ры. Думаю, ясность по этому вопросу 
появится в течение лета, пока конкрет-
ной информации нет», — заявила Са-
лагаева.

УНИКАЛЬНЫЙ СТАРТАП

Xiaomi — китайская компания, осно-
ванная весной 2010 года. Основатель — 
известный китайский интернет-пред-
приниматель Лэй Цзюнь, который (по 
данным за март 2015 года) занимает 
23-е место в списке богатейших биз-
несменов Китая, по версии журнала 
Forbes, с состоянием $8,8 млрд. В конце 
2014 года, по данным IDC, Xiaomi ста-
ла пятым по величине производите-
лем смартфонов  в мире и заняла долю 
в 4,4%. В 2014 году Xiaomi увеличила 
продажи смартфонов более чем вдвое, 
до 74,3 млрд юаней (около 61,1 млн 
штук). В 2015 году производитель рас-
считывает увеличить продажи смарт-
фонов на 30%, до 80–100 млн штук. Как 
ожидается, выручка компании превы-
сит 100 млрд юаней ($16 млрд).

О намерении выйти на российский 
рынок Xiaomi объявила еще весной 
2014 года. Первоначально Xiaomi пла-
нировала выйти на российский рынок 
до конца года, затем срок экспансии 
сместился на 2015 год. Китайский про-
изводитель мобильных гаджетов изве-
стен выпуском устройств, которые по 
многим характеристикам и техниче-

скому наполнению не уступают за-
падным аналогам, но при этом стоят 
меньше. Прозвище «Китайский Apple» 
компания получила за быстрое разви-
тие и активный захват новых рынков, 
а также за копирование дизайна про-
дуктов у американской корпорации.

Совокупный объем инвестиций 
в Xiaomi с 2010 года составил $1,4 млрд. 
Азиатская пресса писала, что в конце 
2011 года одним из инвесторов Xiaomi 
стал основатель DST Юрий Мильнер. 
Объем вложений и полученный пакет 
акций не раскрывались. Кроме того, 
в 2014 году фонд DST Global стал од-
ним из участников пула инвесторов, 
вложивших в китайскую компанию 

ДОЛГИ Вступление в силу закона о несостоятельности физлиц перенесли на три месяца

Банкротства подождут
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Закон о банкротстве физлиц 
может вступить в силу 1 октября, 
а не в июле, как планировалось 
ранее. Вопросы несостоятельно-
сти граждан переданы арбитраж-
ным судам, и Госдума отводит три 
месяца на подготовку системы.

НУЖНА ОТСРОЧКА

Вступление в силу закона о банкрот-
стве физлиц перенесено на три ме-
сяца — на 1 октября. Такую поправку 

во вторник, 16 июня, приняла Госду-
ма на пленарном заседании, сообщил 
РБК глава комитета по собственности 
(через этот комитет проходила дан-
ная поправка) Сергей Гаврилов. 

Закон «О внесении изменений в фе-
деральный закон «О несостоятельно-
сти (банкротстве) и отдельные законо-
дательные акты в части регулирования 
реабилитационных процедур в отно-
шении гражданина-должника» должен 
был вступить в силу с 1 июля. Однако, 
как пояснил Гаврилов, к его реализа-
ции не были готовы суды, которые и 
пролоббировали изменения.

«Две недели назад председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев 
выступил за то, чтобы дела о бан-
кротстве физлиц были переданы в 
арбитражные суды. Предложение 
было одобрено, и теперь нужно под-
готовить судебную систему», — объ-
яснил председатель совета директо-
ров правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» Эдуард Олевин-

ский. До арбитражных судов жите-
лям ряда регионов добираться сотни 
километров. Поэтому, говорит Оле-
винский, надо организовать судеб-
ные присутствия.

СУТЬ ЗАКОНА

Согласно закону гражданин, увязший в 
долгах перед банками, может подать в 
суд заявление о собственном банкрот-
стве. Должник обязан обратиться в суд 
с заявлением о признании его банкро-
том в случае, если размер его обяза-
тельств составляет не менее 500 тыс. 

Должников, просрочивших кредит более чем  
на 120 дней и на сумму, превышающую 500 тыс. руб., 
всего около 300 тыс. человек

Основатель Xiaomi Лэй Цзюнь может отпраздновать выход компании на российский рынок

$1,1 млрд при общей оценке компа-
нии в $45 млрд. Эта сделка преврати-
ла Xiaomi в один из самых дорогих тех-
нологических стартапов мира.

«Марвел-Дистрибуция» — один 
из крупнейших дистрибьюторов 
электроники на территории России 
и стран СНГ. На российский рынок 
«Марвел-Дистрибуция» поставляет 
продукцию 120 производителей IT-о-
борудования (Acer, Apple, Asus, Canon, 
HTC, Huawei и др.). У компании более 
4 тыс. партнеров в более чем 200 го-
родах России. Офисы расположены 
в Санкт-Петербурге, Москве и Ал-
ма-Ате, работают представительства 
в Тбилиси и Минске. 
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До сих пор 
планшеты 
Mi Pad в России 
можно было 
купить только 
у интернет-
перекупщиков
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ТЕЛЕВЕЩАНИЕ Канал Натальи Синдеевой возвращается в сети федеральных операторов

«Дождь» снова в пакете
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
МАКСИМ ГЛИКИН

«Дождь» вернулся в сети МТС 
и МГТС, где телеканал будет 
продаваться отдельным па-
кетом. В ближайшее время 
«Дождь» заключит еще одно по-
добное соглашение с крупным 
оператором.

 ВЫГОДНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

С 15 июня «Дождь» доступен в сетях 
МТС и МГТС в Москве и Московской 
области через сервис «Персональное 
ТВ». Стоимость месячной подписки 
на телеканал составит 240 руб. Как по-
яснила в своем Facebook гендиректор 
канала Наталья Синдеева, абоненты 
МТС и МГТС за эти деньги смогут по-
лучить доступ только к прямому эфи-
ру канала. В разговоре с РБК Наталья 
Синдеева заявила, что «Дождь» пол-
ностью перешел на платную модель 
и не может себе позволить распро-
странять свой контент за меньшие 
деньги. «К тому же эта сумма дешев-
ле стоимости подписки на «Дождь» в 
интернете», — заметила гендиректор 
канала.

Сейчас годовая подписка на 
«Дождь» в интернете стоит 4800 руб., 
а месячная — 480 руб. При этом он-
лайн-подписка дает возможность 
смотреть не только прямой эфир, но 
и записи программ, а также просма-
тривать и оставлять комментарии.

Руководство «Дождя» в конце 
2014 года сделало операторам пред-
ложение продавать «Дождь» отдель-
ным пакетом по системе revenue-
share: телеканал и оператор поровну 
делят доходы от продажи подписки. 
Предложение было единым для всех 
компаний-партнеров. «Это очень вы-
годное в финансовом смысле предло-
жение», — считает Синдеева.

Пресс-секретарь МТС Дмитрий Со-
лодовников заявил РБК, что оператор 
начал обсуждение о включении «До-
ждя» в свои сети сразу после того, как 
канал опубликовал новые условия ра-
боты с операторами. «Нам интересна 
схема разделения доходов, решение 
о включении — абсолютно коммерче-
ское», — заявил Солодовников.

Солодовников также напомнил, 
что МТС прекратила работу с каналом 
осенью 2013 года, то есть до массово-

го отключения канала от сетей других 
крупных операторов. Причины этого, 
по словам Солодовникова, были ком-
мерческие. Тогда в МТС говорили, что 
«Дождь» поднял цену за трансляцию в 
их пакете и компания не согласилась 
на новые условия.

МТС НЕ ОДНА

По словам Натальи Синдеевой, 
«Дождь» ведет переговоры и с други-
ми операторами связи и готов в бли-
жайшее время подписать договор еще 
с одной крупной компанией. Назва-
ние компании Синдеева раскрывать 
не стала.

Источник, близкий к «Акадо», рас-
сказал, что оператор давно ведет пе-
реговоры с «Дождем» о возвращении 
его в сети по системе а la carte (ког-
да канал можно приобрести отдель-
но, а не в пакете), не уточнив, к како-
му решению склоняется руководство 
компании. Пресс-служба «Акадо» от-
казалась от комментариев, также по-
ступили в «ВымпелКоме» и «МегаФо-
не». В пресс-службе «Ростелекома» 
заявили, что обращений от телекана-
ла в последнее время к ним не было, 
переговоры не ведутся.

В пресс-службе спутникового опе-
ратора «Триколор ТВ» РБК расска-
зали, что получили предложение от 
«Дождя», но подобный формат вза-
имодействия (продажа телеканалов 
отдельными пакетами) не соответ-
ствует новой политике пакетирова-
ния компании. В конце января 2015 
года в «Триколор ТВ» был создан па-
кет «Единый», в который позже был 
переведен ряд дополнительных паке-
тов, в том числе пакеты с отдельными 
каналами. В другом спутниковом опе-
раторе, «НТВ Плюс», корреспонденту 
РБК заявили, что в настоящее время 
переговоров с «Дождем» не ведут.

ФАТАЛЬНЫЙ ОПРОС

Федеральные операторы начали от-
ключать «Дождь» от своих сетей в на-
чале 2014 года после скандала с опро-
сом в эфире и в соцсетях телеканала. В 
рамках программы «Дилетант», в ко-
торой обсуждалась блокада Ленин-
града, телеканал задал вопрос, «нуж-
но ли было сдать Ленинград, чтобы 
сберечь сотни тысяч жизней». Пре-
зидент Ассоциации кабельного те-
левидения России (АКТР) и владелец 

«Акадо» Юрий Припачкин тогда за-
явил, что у него «возникло желание, 
как у оператора, взять и отключить 
такую информацию («Дождь»), взяв 
на себя некие функции цензурирова-
ния». За «Акадо» последовали и дру-
гие крупные операторы.

Руководство «Дождя» тогда гово-
рило, что опрос стал лишь поводом 
для отключения от сетей, реальной 
причиной стали претензии во вла-
сти к оппозиционной направленно-
сти канала.

Что же вдруг изменилось? «Пере-
говоры с операторами начались, по-
тому что «Дождь» нашел выгодное 
решение и для себя, и для операто-
ров, не стоит искать в этом полити-
ки», — говорит Припачкин. Раньше 
«Дождь» хотел, чтобы операторы не 
только включали телеканал в свои па-
кеты бесплатно, но и платили ему за 
вещание, а теперь готов делиться до-
ходами.

По словам федерального чинов-
ника, главная претензия к «Дождю» 
состояла в том, что он получал по-
мощь от властей (субсидии на соци-
альные программы, поддержку при 
первоначальном включении в сети 
некоторых операторов) и при этом 
занимался их последовательной 
критикой. После скандала с опро-
сом операторам связи «объяснили, 
что больше помогать телеканалу не 
нужно». Как только телеканал стано-
вится независим от государственной 
помощи, к его информационной по-
литике нет и претензий, говорит со-
беседник РБК.

Телеканал «Дождь» получал гран-
ты Роспечати в 2011 и 2012 годах на 
социальную рекламу «Все разные. Все 
равные» и передачу «Книги». В 2012 
году производство этих проектов обо-
шлось «Дождю» в 3,3 млн руб. В 2013 
году телеканалу в субсидиях отказали.

Собеседник РБК, близкий к одному 
из федеральных операторов, заявил 
тем не менее, что переговоры ряда 
операторов с «Дождем» продолжают 
затягиваться из-за «глобальной про-
блемы» — отношений телеканала с го-
сударством.

ПОТЕРИ «ДОЖДЯ»

После отключения от их сетей «Дождь» 
потерял 85% технического охвата. Как 
ранее рассказывал РБК Александр Ви-
нокуров, до скандала с «блокадным 

Дорогой «Дождь»

МТС сейчас предостав-
ляет доступ почти к 200 
каналам через широкопо-
лосные сети мультисер-
висного доступа (услуги 
телевидения, интернета 
и телефонии через один 
кабель) и более чем к 130 
каналам через спутнико-
вые сети и на мобильных 
устройствах. 

В описании услуги спут-
никового телевидения 
на сайте МТС указана 
стоимость некоторых от-
дельных каналов — так, 
пакет Amedia Premium 
HD (входят каналы 
Amedia Premium HD 
и Amedia Hit HD) стоит 
200 руб. в месяц, а па-
кет «Наш футбол», вклю-
чающий одноименный 
спортивный канал, — 

150 руб. в месяц. Эти ка-
налы можно приобрести 
вдобавок к базовому 
пакету (140 руб.  
в месяц).

На сайте МГТС в раз-
деле «Персональное 
ТВ» указана стоимость 
всех каналов, которые 
можно приобрести от-
дельно: большая часть 
из них стоит 5 руб. в ме-
сяц, однако телеканал 
«HD Кино», например, 
обойдется в 100 руб., 
а «Спорт 1» — в 150 руб. 
в месяц. Дороже «До-
ждя» в сети МГТС будет 
только японский преми-
альный развлекатель-
ный канал JSTV (2000 
руб. в месяц) и канал 
«НТВ Плюс 3D» (300 руб. 
в месяц).

опросом», в ноябре и декабре 2013 
года, телеканал окупался. Однако из-
за отключения от сетей и отказа мно-
гих рекламодателей от работы с «Дож-
дем» телеканал снова ушел в минус: 
убытки канала за 2014 год составили 
73,7 млн руб. Выручка канала сокра-
тилась с 370 млн до 248 млн руб.

В 2014 году «Дождь» стал активно 
рекламировать платную подписку, ко-
торую запустил еще осенью 2013 года, 
стоимость подписки также вырос-
ла (ранее годовой доступ к «Дождю» 
обходился в 1000 руб.). В интервью 
РБК Александр Винокуров говорил, 
что «Дождю» теперь не очень нужна 
аудитория, а нужны подписчики. Он 
также добавил, что с удовольствием 
вел бы переговоры с операторами о 
возвращении «Дождя» в их сети, но 
пока «они говорят все то же самое».

Сейчас у «Дождя» около 50 тыс. 
платных подписчиков, весной 2014 
года их число превышало 70 тыс. Цель 
телеканала, как рассказывал Вино-
куров, довести их число до 100 тыс. 
Кроме того, «Дождь» показывают в 
своих сетях около 260 небольших ре-
гиональных телеоператоров в России 
и 24 зарубежные компании. 

руб. Судебная процедура может быть 
инициирована и кредиторами.

В течение полугода финансовый 
управляющий составляет план выплат 
долгов и может предоставить рассрочку 
до трех лет, причем в течение этого вре-
мени проценты по долгам уже не начис-
ляются. Если долги не могут быть покры-
ты за это время, суд признает должника 
банкротом и разрешит продать его иму-
щество для уплаты долга. Вырученные 
средства между кредиторами распреде-
ляет также финансовый управляющий.

После завершения процедуры 
банкротства все невыплаченные дол-

ги считаются погашенными, а долж-
ник освобождается от их дальней-
шей уплаты. Исключения составляют 
только взыскания по алиментам и 
возмещение вреда, причиненного 
жизни и здоровью: на эти катего-
рии процедура банкротства не рас-
пространяется.

300 ТЫС. ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ 
БАНКРОТОВ

«Чем больше временной лаг, тем боль-
ше у банков возможности адаптиро-
ваться к новому закону, понять, как ра-

ботать в ситуации, когда заемщиками 
закон о банкротстве воспринимается 
как разрешение на неисполнение обя-
зательств»,  — считает глава Ассоциации 
российских банков Гарегин Тосунян.

Судя по данным Национального 
бюро кредитных историй, банкротство 
затронет незначительное число заем-
щиков. Должников, просрочивших кре-
дит более чем на 120 дней и на сумму, 
превышающую 500 тыс. руб., всего око-
ло 300 тыс. человек, или 0,4% от 72 млн 
граждан, чьи кредитные истории хра-
нятся в базе бюро. По данным Федераль-
ной службы судебных приставов, коли-

чество исполнительных производств 
по взысканию с физлиц задолженности 
свыше 500 тыс. руб. также невелико: на 
конец февраля 2015 года оно составило 
418,2 тыс.

Однако, по мнению арбитражного 
управляющего Сергея Стороженко, для 
арбитражных судов, которые и сейчас 
перегружены, это значительный объем 
работы. Он считает, что за три месяца 
можно успеть подготовить суды к рас-
смотрению дел о банкротстве граждан 
только «на бумаге»: это не срок, чтобы 
набрать нужное количество новых судей 
и обучить их. 

Как пояснила 
в своем 
Facebook 
гендиректор 
канала Наталья 
Синдеева, 
абоненты МТС 
и МГТС смогут 
получить 
доступ только 
к прямому 
эфиру канала
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НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Товары с символикой итальянско-
го производителя мультфильмов 
Rainbow приносят лицензиатам 
$4,3 млрд в год.

Небольшой городок Лорето на восточ-
ном побережье Италии на протяжении 
многих веков был знаменит в основ-
ном пейзажами и Святой хижиной, к 
которой съезжались католические па-
ломники. Однако в последние два де-
сятилетия у него появился еще один 
повод для гордости: здесь находится 
штаб-квартира анимационной студии 
Rainbow, незаметно превратившейся 
в крупнейшую медийную компанию 
в Европе.

Rainbow известна в первую оче-
редь благодаря детскому мультсериа-
лу «Клуб Винкс» о шести юных феях, 
которые в свободное время спасают 
планету от зла. Однако помимо произ-
водства мультиков у Rainbow есть еще 
одно направление бизнеса, за счет ко-
торого ей удалось стать «европейским 
Диснеем», — лицензирование. Сейчас 
в продаже можно найти самые разные 
потребительские товары под брендом 
Winx и другими брендами Rainbow: от 
школьных рюкзаков и одежды до дет-
ской бытовой техники и велосипедов 
(всего более 6000 товаров). В этом году 
группа компаний Rainbow в третий 
раз подряд заняла 12-е место в спи-
ске крупнейших мировых лицензиа-
ров, по версии журнала License Global. 
Выручка от продажи товаров, произ-
веденных по лицензии Rainbow, до-
стигла $4,3 млрд в год — больше, чем 
у Ferrari и General Motors. В своей от-
расли студия с большим отрывом обо-
гнала таких именитых конкурентов, 
как Dreamworks Animation ($3,3 млрд), 
Cartoon Network Enterprises ($2 млрд) и 
NBC Universal ($2 млрд).

ВОЛШЕБСТВО ПО ЛИЦЕНЗИИ

Как вспоминает руководитель компа-
нии Иджинио Страффи, основавший 
Rainbow в 1994 году, идея лицензиро-
вать продукцию Rainbow пришла ему 
вскоре после выпуска самого перво-
го проекта, мультсериала «Томми и 
Оскар». После первых полутора лет, 
когда студия, чтобы удержаться на 
плаву, выполняла сервисные услуги 
для телеканалов и киностудий, у нее 
все еще не хватало денег на производ-
ство полнометражного анимационно-
го фильма, о котором мечтал Страффи. 
Поэтому пришлось ограничиться обу-
чающим компакт-диском с 20-минут-
ным мультфильмом и серией разви-
вающих детских игр. Проект оказался 
крайне успешным: он был переведен 
на 22 языка, продавался в 40 странах 
и вдохновил создателя на то, чтобы 
сделать своих героев еще ближе к 
зрителям, — продавать потребитель-
ские товары с их изображением. «Эти 
вещи как бы переносят персонажей из 
мультфильмов в реальную жизнь — это 
могут быть игрушки, пеналы, гаджеты, 
аксессуары, постельное белье, туфли, 
все что угодно», — рассказывает РБК 
основатель компании.

Поначалу производители игрушек 
не очень-то интересовались продук-
цией Rainbow. «Нужны были более 
интересные характеры, новые исто-

рии и сюжетные повороты — нечто бо-
лее оригинальное и мощное для рын-
ка», — вспоминает Страффи. Прорыв 
произошел после того, как в 2004 году 
на экраны вышел мультсериал «Клуб 
Винкс: школа волшебниц». История о 
длинноногих феях-подружках с маги-
ческими способностями, рассчитанная 
на девочек от четырех до десяти лет, 
стала настоящим хитом: на сегодняш-
ний день «Клуб Винкс» смотрят 15 млн 
зрителей ежедневно. Уже вышло 156 
серий в шести сезонах, премьера 7-го 
сезона намечена на сентябрь 2015 года. 
Кроме того, компания выпустила три 
полнометражных мультфильма «Клуб 
Винкс», чьи кассовые сборы, по дан-
ным журнала Video Age International, 
составили $80 млн по всему миру, а в 

2014 году подписала эксклюзивный 
контракт на новые дополнительные 
серии с американским стрим-серви-
сом Netflix.

Немалую роль в популярности «Клу-
ба Винкс» сыграло сотрудничество 
Rainbow с компанией Mattel — про-
изводителем кукол Барби. На Между-
народной лицензионной выставке в 
Нью-Йорке в 2003 году стендом Winx 
заинтересовался президент Mattel 
Мэтт Бускетт. Как вспоминал Страф-
фи в интервью итальянскому изда-
нию Panorama, Бускетт оставил ему 
свою визитку с золотыми буквами, и 
уже через пару часов представители 
Mattel договорились с Rainbow о про-
изводстве кукол Winx и их распростра-
нении по всему миру.
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Удерживаться 
в топе мировых 
лицензиаров 
Rainbow помо-
гают обилие но-
вой продукции 
и ее немедлен-
ное распростра-
нение среди 
лицензиатов

RAINBOW В ЦИФРАХ

15 млн зрителей 
ежедневно смотрят мультсериал 
«Клуб Винкс: школа волшебниц», 
который транслируется на 
115 телеканалах в 130 странах

$4,3 млрд 
общий объем продаж товаров 
под брендами Rainbow 
(в розничных ценах)

50,7 млн евро 
доход группы компаний Rainbow 
за 2014 год

75% дохода 
компания получает от лицензи-
рования своих продуктов

Более 600 
лицензиатов 
по всему миру, более 6 тыс. 
лицензионных продуктов

На 30–40% 
сократилась выручка от бизнеса 
Rainbow в России в результате 
девальвации рубля

70% компании 
принадлежит ее основателю 
и руководителю Иджинио 
Страффи, еще 30% — 
американской корпорации Viacom

Источники: данные компании, 
License Global

 Идея лицензировать продукцию Rainbow пришла Иджинио Страффи вскоре после выпуска первого мультсериала
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RAINBOW В МИРЕ

Сейчас Rainbow сотрудничает с более 
чем 600 лицензиатами по всему миру, 
в числе которых — Mattel, McDonalds, 
Auchan, Nestle, Ravensburger и другие. 
Они выпускают более 6000 лицензиро-
ванных товаров, выручка Rainbow от их 
продажи составляет $4,3 млрд.

Rainbow, точнее, ее дочерняя ком-
пания Witty Toys, базирующаяся в Гон-
конге, выпускает только кукол. К ним 
предъявляются особенно строгие тре-
бования, поскольку Rainbow хочет быть 
на 100% уверена, что они в точности 
повторяют персонажей мультфильмов. 
«Аудитория младшего возраста крайне 
внимательна к деталям. Мы не можем 
пойти на риск, если сторонний произ-
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водитель что-то поменяет, будет не-
точен в деталях или изменит суть», — 
объясняет РБК директор по маркетингу 
Rainbow Лорена Ваккари.

Удерживаться в топе мировых ли-
цензиаров Rainbow помогают обилие 
новой продукции и ее немедленное 
распространение среди лицензиатов. 
Каждый год студия выпускает новые 
сезоны мультсериалов или полноме-
тражные мультфильмы, а вместе с 
ними — новое руководство по стилю 
для производителей. Таким образом, 
в продаже постоянно находятся самые 
новые игрушки, именно те, что сейчас 
показывают по телевизору. Это позво-
ляет не только поддерживать интерес 
аудитории, но и бороться с пиратами, 
отмечает Ваккари.

В 2014 году продажа лицензирован-
ной продукции принесла Rainbow 75% 
выручки, которая составила €50,7 млн. 
Роялти в среднем составляют 12% от 
оптовой цены товаров.

Лидером по доле контрафактных 
товаров, продаваемых под марками 
Rainbow, является Вьетнам. По словам 
Ваккари, в Москве подделок Winx прак-
тически нет, чего не скажешь о других 
российских городах: «Каждый раз, ког-
да наши лицензиаты говорят нам, что 
на рынке что-то появилось, мы просим 
их взять этот продукт и отправить в Ита-
лию, и тогда наш юридический депар-
тамент пишет письмо изготовителю, и 
это способ остановить это в кратчайшие 
сроки. Мы шлем письма и подаем на них 
в суд. Мы должны защищать свой товар, 
свой рынок и свой бренд».

RAINBOW В РОССИИ

В России «Клуб Винкс» выходит на 
телеканалах СТС, Gulli и Nickelodeon. 
Первый выпуск «Клуба Винкс», дубли-
рованный на студии «СВ Дубль», вышел 
в 2008 году на СТС, который уже успел 
показать все шесть сезонов сериала, а 
в сентябре планирует премьеру нового, 
седьмого. Как сообщили РБК предста-
вители СТС и «Nickelodeon Россия», 
сериал пользуется хорошими рейтин-
гами, что не может не влиять на попу-
лярность товаров Winx. Как утверж-

дал Страффи в одном из интервью в 
2011 году, семь из десяти рюкзаков 
для девочек, которые продавались на 
тот момент в России и Турции, имели 
логотип Winx. На сегодняшний день 
Россия — по-прежнему один из пяти 
крупнейших рынков сбыта для лицен-
зированных товаров компании нарав-
не с Италией, Турцией, Португалией и 
Юго-Восточной Азией, включая Ки-
тай, говорит глава представительства 
Rainbow в России Марко Анджелетти.

В России у Rainbow 80 националь-
ных лицензиатов, или партнеров, как 
называют их в компании. Крупней-
шие из них — торговый дом «Гулли-
вер» (продает фирменных кукол Winx), 
ООО «С-Трейд» («Симбат-Тойз», худо-
жественные наборы, игрушки), опто-
во-розничная фирма «Алиса» (велоси-
педы и самокаты), «Русская косметика» 
(косметика), издательство «Эгмонт» 
(книжки и журналы) и «Конфитрейд» 
(кондитерские изделия).

С российскими компаниями 
Rainbow следует общепринятой мо-
дели лицензирования: они просят 
у лицензиата минимальную гаран-
тию — сумму, которую компания вы-
плачивает при заключении контракта, 
после чего производитель с определен-
ной периодичностью выплачивает ли-
цензиару роялти в зависимости от объ-
ема продаж. Цена конечного товара, по 
словам Анджелетти, согласовывается 
с производителем. Rainbow не всег-
да вдается во все тонкости производ-
ственного процесса, однако следит за 
тем, чтобы компании не демпингова-
ли, — если только большие скидки не 
согласованы отдельно.

Получить в России лицензию на вы-
пуск товаров под брендами, принадле-
жащими Rainbow, нелегко: здесь они 
уже представлены практически во всех 
категориях. Если желаемый продукт 
занят, потенци альный производитель 
может начать выпускать нечто другое 
или ждать, пока истечет контракт с дей-
ствующим лицензиатом, — если, конеч-
но, тот не захочет его продлить. Кроме 
того, Rainbow выставляет строгие тре-
бования к дизайну, которые прописаны 
в контрактах. «Если ребенок заказывает 

кружку, он знает, что это кружка Winx, 
а потому рисунок на ней должен быть 
выполнен во всех деталях, чтобы он не 
разочаровался. Это даже важнее, чем 
деньги», — говорит Ваккари.

Последнее подтверждает основа-
тель и генеральный директор компа-
нии Golden Electronics Андрей Дере-
вянченко, с 2011 по середину 2014 года 
выпускавшей в России линию детской 
бытовой техники Winx by Vitek. По сло-
вам Деревянченко, вопрос качества 
техники Rainbow после ознакомления 
с процессом производства легко отдала 
на попечение Golden Electronics, одна-
ко в вопросах дизайна итальянцы про-
являли строгость и принципиальность: 
«С ними приходилось согласовывать, 
иногда довольно долго, именно эсте-
тические моменты. Мы им отсылали 
образцы, а они изучали, как нанесены 
многоцветные принты, которые не 
всегда хорошо и правильно ложились 
на пластик бытовой техники. Иногда 
мы месяцами дорабатывали с произ-
водителем именно четкость рисунка».

Одним из крупнейших дистри-
бьюторов потребительских товаров 
Rainbow в России является ЗАО «Тор-
говый дом «Гулливер и Ко», чью про-
дукцию можно найти в 60 сетях и от-
дельных магазинах по всей России. Их 
сотрудничество с Rainbow началось в 
2011 году с дистрибуции кукол, а сейчас 
у компаний есть крупные совместные 
маркетинговые проекты, мероприятия 
и линейка одежды Winx, выпущенная 
под брендом Gulliver, сообщил РБК ком-
мерческий директор компании Андрей 
Ежов. По словам Ежова, Winx — один из 
пяти крупнейших брендов «Гулливера» 
с точки зрения объема реализации то-
варов. С начала 2000-х годов Rainbow 
также сотрудничает с «Детским ми-
ром», в чьей сети магазинов представ-
лены куклы, одежда, канцелярские то-
вары, рюкзаки и мультимедиа — всего 
110 ассортиментных позиций.

Падение рубля осенью 2014 года не-
гативно повлияло на бизнес Rainbow 
в России, признается Страффи. По его 
словам, слабая валюта сильно усложни-
ла жизнь лицензиатам, большинство 
из которых изготавливают продукцию 
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в Китае и оплачивают ее в валюте. Хотя 
количество проданных товаров под 
брендом Winx осталось практически 
на прежнем уровне, в денежном отно-
шении доход Rainbow от роялти в Рос-
сии сократился на 30–40%.

В Rainbow утверждают, что почти 
никто из крупных российских лицен-
зиатов не отказался от сотрудничества. 
Тем не менее как минимум одна такая 
компания есть: Golden Electronics вы-
нуждена была приостановить выпуск 
серии Winx by Vitek. После двух успеш-
ных лет высоких результатов продажи 
детской бытовой техники с логоти-
пом Winx пошли на спад, и в середи-
не 2014-го компания приняла решение 
оставить ее производство «до лучших 
времен», сказал РБК Андрей Деревян-
ченко.

Несмотря на сложности, Rainbow 
не планирует уходить с российского 
рынка. Более того, в компании приня-
ли решение продолжать инвестиро-
вать в Россию, особенно в маркетинг 
и поддержку мероприятий, хотя и не 
разглашают сумму вложений. «На рос-
сийском рынке у нас были свои пики 
и провалы, но в целом мы считаем его 
крайне успешным для нас с точки зре-
ния лицензий, — говорит Страффи. — 
Остается надеяться, что экономика бы-
стро восстановится, как это было после 
кризиса четыре-пять лет назад». 

Иджинио Страффи: «Компания была прибыльной с самого начала»

Основатель и владелец 70% 
Rainbow Иджинио Страффи 
рассказал РБК о том, как все 
начиналось.

— С чего началась история 
Rainbow?
— Я основал компанию в 1994 году, 
после того как три года про-
работал в Париже и выпустил 
полнометражный анимацион-
ный фильм — он был сделан во 
Франции с помощью новейших 
компьютерных технологий. Так 
я стал частью мира анимации и 
заинтересовался так называемой 
индустриальной анимацией — не 
той, которую я видел в Италии, 
где все рисовали от руки и на 
один мультфильм требовался 
целый месяц. В индустриальной 
анимации весь процесс включает 
большое количество професси-

оналов и много компьютерной 
графики. Это был новый вид де-
ятельности, и он был мне крайне 
интересен. Мне всегда нравилось 
рассказывать истории, создавать 
персонажей, потому что всю свою 
жизнь я придумывал и рисовал 
комиксы. Перед тем как перее-
хать во Францию, я уже давно 
вращался в этой индустрии, 
много путешествовал по Европе 
и выпускал собственные книжки 
комиксов. Так что анимация стала 
следующим шагом: наконец-то 
у меня появился шанс показать 
моих героев широкой аудитории.
— Как вы финансировали ком-
панию в самом начале?
— Первые полтора года существо-
вания Rainbow мы продавали сер-
висные услуги для телевидения и 
киностудий. Мои личные сбере-
жения были довольно скромны-

ми — в пересчете на сегодняшние 
деньги порядка €100 тыс. Этого 
хватило только на то, чтобы заку-
пить оборудование и выплатить 
людям первую зарплату. После 
того как мы немного заработали, 
я решил начать собственный 
проект под названием «Томми и 
Оскар» — про маленького маль-
чика и его друга-инопланетянина, 
который ему помогает, с ними 
происходят приключения. У меня 
не хватало денег на производство 
полномасштабного мультфильма, 
поэтому пришлось выпустить его 
в виде интерактивного обучаю-
щего компакт-диска, на котором 
был 20-минутный мультфильм 
и десять развивающих игр для 
детей. Проект достиг огромного 
успеха — его перевели на 22 язы-
ка и распространили в 40 странах. 
«Томми и Оскар» принес нам $1,5 

млн, при том что его производство 
обошлось где-то в $300 тыс. Это 
был первый пример успешного 
продукта, который стал популярен 
по всему миру, и именно после 
него мы решили лицензировать 
наши продукты. Этот проект 
принес нам достаточно денег, 
чтобы выпустить продолжение и 
наконец заработать достаточно 
денег, чтобы сделать мультсериал 
«Томми и Оскар» — он вышел на 
экраны в 1998 году.
— Когда вы основали компа-
нию, у вас был партнер?
— Да, его зовут Ламберто Пиджи-
ни, и в 1995 году он купил часть 
компании. Свою долю он продал 
американскому мейджору Viacom 
Group четыре года назад, так что 
он больше не партнер. Ему уже 
больше 90 лет, поэтому он хотел 
поскорее обналичить свои инве-

стиции, пока не стало слишком 
поздно. Это была хорошая сдел-
ка — он продал их намного доро-
же, чем купил 15 лет назад.
— Когда Rainbow стала 
приносить прибыль?
— Компания была прибыльной с 
самого начала. Единственное, мы 
испытали некоторые проблемы в 
1998 году. Первые два года, когда 
мы занимались сервисными услу-
гами, то были прибыльны, а когда 
стали выпускать «Томми и Оскар», 
столкнулись с проблемами, пото-
му что стоимость производства 
этого шоу была более $1,5 млн, а 
первая прибыль поступает, только 
когда шоу уже готово и вышло на 
экраны. Так что 1998 год мы окон-
чили с потерями, но уже в сле-
дующем году восстановились и 
снова начали зарабатывать. С тех 
пор мы прибыльны каждый год.

Как работает лицензионная 
бизнес-модель Rainbow

Предположим, что по-
тенциальный лицензиат 
хочет создать кружку 
с логотипом Winx. Он 
предоставляет Rainbow 
бизнес-план, на основе 
которого департамент 
сертификации продукции 
Rainbow рассчитывает 
стоимость минимальной 
гарантии. Эта гарантия 
составляет 12% от пред-
полагаемого объема го-

довых продаж, ее бизнес-
мен должен выплатить 
сразу после заключения 
контракта. Это делается в 
том числе для того, чтобы 
конкуренты Rainbow не 
скупали лицензии на вы-
пуск их товаров и не вы-
водили их из обращения. 
Если объем продаж ока-
жется больше, лицензиат 
должен доплатить — те 
же 12% с превышения.
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Что делать россиянам, имеющим счета за рубежом

По заграничному счету
АНТОН БАЕВ

Со следующего года россиянам, 
имеющим зарубежные счета, при-
дется раз в квартал отчитываться 
перед налоговой инспекцией. 
Почему на самом деле пробле-
ма не так страшна, как кажется, 
и можно ли избежать общения 
с налоговиками?

Налоговые органы пытались контро‑
лировать зарубежные счета российских 
граждан с 2001 года, когда ЦБ своей ин‑
струкцией разрешил открывать их. Тог‑
да и сейчас, открывая счет за границей, 
человек должен был уведомить об этом 
налоговую службу. Этого можно было 
не делать, но тогда перевести на этот 
счет деньги со своего счета в российском 
банке было невозможно, говорит пар‑
тнер UFG Wealth Management Дмитрий 
Кленов. Банки отказывали в переводе.

Впрочем, это условие легко обходи‑
лось. По словам Кленова, если на за‑
граничный счет переводили деньги 
третьи лица, например родственники, 
то справка ФНС не требовалась. Также 
можно было открыть несколько счетов 
за  границей, задекларировать толь‑
ко один и с него переводить средства 
на другие зарубежные счета.

«У уполномоченных органов просто 
нет возможности узнать о нарушениях 
за пределами России, если только сам 
владелец счета не сообщит о его нали‑
чии и не признается в нарушении уста‑
новленных правил», — говорит партнер 
Paragon Advice Group Александр Заха‑
ров. Конечно, мало кто сообщал и при‑
знавался. Налоговый контроль был ча‑
стичным и довольно легко обходился, 
а  полной базы иностранных счетов 
в ФНС не было.

ОТЧЕТНОСТЬ

Ситуация должна была поменяться 
в этом году, когда вступили в силу по‑
правки к 173‑ФЗ «О валютном регули‑
ровании и валютном контроле». По ним 
на  граждан распространяются те  же 
принципы отчетности, что и на юри‑
дические лица: каждый, кто имеет счет 
за границей и российское гражданство, 
должен будет ежеквартально отчиты‑
ваться перед налоговой службой о дви‑
жении средств на валютном счете.

ФНС в конце апреля поторопилась 
напомнить об этом гражданам, ранее 
уведомившим о своих счетах, а затем 
вынуждена была выступать с разъяс‑
нениями: обязанности отчитываться 
о движении средств по счетам пока нет.

Чтобы она наступила, необходимо 
правительственное постановление, 
утверждающее порядок отчетности. 
Представитель первого вице‑премье‑
ра правительства Игоря Шувалова сооб‑
щил «РБК Quote», что в правительстве 
пока нет проекта такого постановле‑
ния. Его разработкой занимается Мин‑
фин. Первые отчеты граждан о валют‑
ных счетах ФНС ждет уже в 2016 году.

«Мы все ждем дополнений и пояс‑
нений к этим поправкам», — говорит 
Олег Понамарев, управляющий пар‑
тнер адвокатского бюро DS Law. По его 
словам, налогоплательщику необходи‑
мо будет предоставить переведенный 
договор на открытие счета в иностран‑
ном банке, а также выписку о движе‑
нии средств.

просить информацию о бенефициарах 
зарубежных компаний с российским 
гражданством, об их счетах», — преду‑
преждает Екатерина Лазорина, руково‑
дитель налоговой юридической прак‑
тики PwC. Иными словами, скрываться 
от налоговиков будет бесполезно.

По  мнению партнера UFG Дми‑
трия Кленова, скрыть счет в зарубеж‑
ном банке все же можно, даже с учетом 
автоматического обмена налого‑
вой информацией со странами ОЭСР. 
Для этого надо либо жить, либо владеть 
недвижимостью за рубежом. «В каче‑
стве основного адреса можно указать 
нероссийский адрес проживания. Банк 
не будет считать вас резидентом Рос‑
сии и не выдаст данные о счете», — ска‑
зал эксперт.

Еще один вариант — перевести сред‑
ства на любой счет за рубежом, инфор‑
мации о котором нет в ФНС, а старый — 
закрыть. Но и в том и в другом случае 
на него нельзя будет перевести сред‑
ства со своего счета из России. А если 
о нем станет известно, то проблемы 
с налоговыми органами обеспечены.

Поэтому, говорит Кленов, лучший 
способ — это амнистия иностранного 
капитала. По закону, принятому в июне 
этого года, граждане могут доброволь‑
но задекларировать свое имущество 
и вклады в банках за пределами России 
в обмен на освобождение от уголовной, 
административной и налоговой ответ‑
ственности. Для этого им до конца года 
необходимо подать в налоговые орга‑
ны специальную декларацию.

Тех, кто решит не отчитываться перед 
инспекцией о движении средств на сче‑
тах, ждет штраф от 1,5 тыс. до 5 тыс. 
руб. «Даже несмотря на то что штраф 
небольшой, он будет работать. Никто 
не хочет лишиться возможности выез‑
да за границу», — говорит Понамарев. 
Для  большинства держателей счетов 
за рубежом эта сумма не критична, они 
вполне могут с ней расстаться, чтобы 
избежать сложностей при оформлении 
отчетности. Однако такой подход может 
стать причиной для более пристального 
внимания налоговых органов, говорит 
Понамарев. 

Если есть 
сомнения 
в законности 
операций, 
стоит закрыть 
старый счет, 
открыть новый 
и отчитываться 
уже только 
по нему

Сделать это будет непросто. Даже 
если по счету не проводилось множе‑
ства операций, подготовка документов 
для ФНС и их нотариальное заверение 
могут дорого обойтись. Перевод и но‑
тариальное заверение 20‑страничной 
выписки могут стоить 7–8 тыс. руб., 
судя по расценкам нотариусов в Мо‑
скве. Кроме того, проблемы могут воз‑
никнуть с получением такой выписки: 
большинство зарубежных банков се‑
годня рассылают документы в  элек‑
тронном виде, которые могут не по‑
дойти нотариусам и  налоговикам. 
А значит, будет необходимо раз в квар‑
тал лично забирать выписки из банка.

РЕЗИДЕНТСТВО  
И ДОЧЕРНИЕ БАНКИ

Это не единственная проблема новых 
поправок. Кроме всего прочего, они 
вводят понятие валютного резидент‑
ства. Таким резидентом считается 
гражданин, проживающий за границей 
меньше одного года. То есть отчиты‑
ваться по счетам должны все россий‑
ские граждане, которые постоянно 
живут за границей, но решили хотя бы 
на один день вернуться в Россию.

Это противоречит Налоговому ко‑
дексу, по которому налоговыми рези‑
дентами РФ признаются физические 
лица, которые фактически находятся 
на территории России не менее 183 ка‑
лендарных дней.

«Можно, конечно, апеллировать 
к Налоговому кодексу, но ФНС в по‑
следнее время выпустила большое ко‑
личество писем и  о  постоянной ре‑
гистрации, и  о  проживании семьи 
как показателе резидентства», — гово‑
рит Понамарев. По его словам, таким 
образом ФНС четко формирует свою 
позицию по данному вопросу.

«Постоянно проживающие за ру‑
бежом россияне могут считаться ва‑
лютными резидентами, если они 
хотя бы раз в год приезжают в РФ», — 
соглашается партнер Deloitte Свет‑
лана Мейер. Ее слова подтверждает 
и директор группы по  управлению 
персоналом и налогообложению фи‑

зических лиц в России и СНГ КПМГ 
Донат Подниек: «По 173‑ФЗ прожи‑
вание за  рубежом для  нерезидента 
должно быть непрерывным».

КАК ПОСТУПИТЬ

Если вы и до этого действовали точно 
по законодательству, информация о ва‑
шем счете есть в ФНС и вас не беспо‑
коит необходимость предоставления 
ежеквартальных отчетов в инспекцию, 
стоит отчитаться по операциям, сове‑
туют аудиторы.

Прежде чем делать это, надо про‑
верить все свои операции на соответ‑
ствие законодательству, говорит Под‑
ниек из КПМГ. «Многие даже не знают, 
что  совершают какие‑то  противо‑
правные действия», — сообщает он. 
По  его словам, например, выручка 
от продажи ценных бумаг, зачислен‑
ная на зарубежный банковский счет 
с другого счета за границей, по рос‑
сийскому валютному законодатель‑
ству незаконная операция. Все при‑
ходные операции на  иностранные 
счета российских граждан должны 
проходить через российские банки, 
напоминает он.

Под вопросом и получение креди‑
тов. Проводить операции через россий‑
скую юрисдикцию не требуется, но не‑
обходимо, чтобы банк, выдавший заем, 
входил в ФАТФ или ОЭСР, рассказыва‑
ет Подниек. Обратить внимание стоит 
и на мультивалютные счета. «Обычно 
это три разных счета, по каждому из ко‑
торых нужно отчитаться»,  — преду‑
преждает аудитор КПМГ.

Если есть сомнения в  законности 
операций, стоит закрыть старый счет, 
открыть новый и  отчитываться уже 
только по нему. «Многие сейчас будут 
закрывать имеющиеся счета, по кото‑
рым они не отчитались ранее, и заво‑
дить новые. Это мировая практика, ни‑
чего странного в этом нет», — говорит 
Понамарев.

К 2018 году Россия будет обмени‑
ваться с ОЭСР налоговыми данными. 
«Если Россия присоединится к этой си‑
стеме, то налоговые службы смогут за‑
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активов

Задекларируйте 
свой счет 

в налоговом 
органе и подайте 

декларацию 
о зарубежных 

активах

У вас 
проблемы. 

Смотрите 
наши советы 

в тексте

Задекларируйте свой счет в налоговом органе

До 01.01.2015

До 01.01.2015

После 01.01.2015

После 01.01.2015

нет

нет

нет

да

да

да

Как вести себя держателям зарубежных счетов
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